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Ortiz Ara••: e~~emlstad Calzada: el ••tecesor B•rgos: "•o es prod•c:to mio" So11ia Alcáutara: otra vez ser' Salinas: descuidos 

Héctor Bonilla: 
urge "desgrillar" er ' 

delicado 
asunto ecológlco 

- -
Por M ary González f!ernández 
• 

Hector Bonilla. Actor principal de la 
peliculaRojoAmanecer, dirige y escribe 
la obra teatral ecológica El Angel Am
biental, presentada recientemente en esta -
ciudad. 

Habla bre.veJDente sobre "el modismo 
de la ecológía'' y · los "ecotecnicos". 
Defiende el medio ambiente y critica los 
métodos publicitarios que en materia de 
ecología "no han incidido realmente en la 
ciudadanía", para foonarvero¡¡dera cad
ciencia sobre el entornp ambiental. 

Calzada. corrupto: Mariano. no hizo nada: Ortíz Arana. feroz enemigo mío. 

Camacho Guzmán: así gober~é 
+ No ejeno ningún maximato, af_uma + "Tuve poder y muy .fu:.erte" + Durante mi gobiernÓ "me 
enfrente a López; PortiJlo y De la Madrid" + ¿De qué Le sirve a Mariano ser miUonano si no puede 
pararse en Oueretaro?, interroga el ex -mandattirio en su despacho de la Plaza de Annll$ +En Ouerétaro 
a Palacios Té c,hJ.flarían y hasta podrfan Kolpear!o, dice+ Embebido con el TLC, Salinas. ha áescuidad!J 
much:l! la polltlCfl y deSde muy arrtba se es{an meneando cosas': en su contra, advzerte + A ()_rtíz 
Arana ·"lo ne bcgado de todas y no me ha podido Juicer nada"+ Dzce el ex gobernador que le hublera 
gustado ver a Sonia Alcántara en el Pakicio para "rememorar a la Corregidora" + Enrifl_ue Burgos 
p_uede lle~ar a ser el mejor gobernador del sigló XX + Habla de sus ranchos, de sus peleas 'a mentail.as 
ae madre ' con el secrelario de Gobernación y de cómo un día se negó a ir a La Yegüita + Los políticos 
quere!anps, visto por el .ex gobernadlJr. Jle 76 años, que fuera monaguilw en Teresllas y líder nacional 
ilel smdreato de 1a radw y la televlSwn 

PorCristinaRenaud/1 

"Somos hñañho, ya no 
qu~remos que nos llamen 
otomíes", fue el reclamo ante 
investigadores -
En primera fila, vistiendo su indumentaria cotidiana, lamuj er 
se puso de pié-~Cuando empezó a hablar hizo que todos 
guardaran silencio. Pero de todos los presentes, quizá 
ocho personas entendieron lo que dijo. Varios minutos 
ocuparon sus palabras enhñañho, que ella misma luego con 
un claro y fluído español traduciría: 

"Tanto a las autoridades como a la Ini
ciativa Privada nos ha faltado hacer pro
puestas adecuadas para despertar la ver
dadera participación dé la población en la 

Pasaalaeáginal4 

- Me interesa conocer y que otros conozcan nuestras 
raíces, pero con todo respeto quiero decirles que los 
hñañho no estamos de acuerdo con que nos sigan llamando 

'-¡::::::::::;::::::;::::::;::::::;::::::;::::::;::::::;::::::;::::::;::::;::::::;::;:::::_~-------.., otomíes: somoshñañho. 
Había hablado el investigador nor

teamericano David Wrigth, y en el 
presidinm se encontraba el también 
investigador ibérico Juan Ignacio 
Urquiola. Los presentes, en su mayo
ría universitarios. Es el primer día del 
Coloquio Medio Milenio de Resis-

Pasaalapáginal6 Ca~~~acllo Guzm'•• gober•ador de Querétaro, 1979-1985. 

Uno d~_ los ánge
les músicas que r<r 
dean la cúpula de 
San Agustín, vícti
,ma de algún tira
dor de azotea. En 
el cacheteizquier
dopuedeapreciar
se el plomazo. 
Foto del ingeniero 
Ricardo Moreno 

;;..._ __ __, Mendoza. 

(Fotos de. Jes6s O•tlveros) 

-.Responde Mariano Amaya a José Morale5 y Jesús Rores 

"He dicho muy poco y no 
precisamente lo más denso" 

ApreciadoEfraín: A propósito de los núme
ros 115 y 117 de El Nuevo Amanecer así 
romo sobre lo que se ha publicado en este 
periódico de la entrevista que me hiciste, . 
creo justo hacer algunos comentarios. 

Como dice José Morales: "sin entrar en 
polémica" ..• 

Cuando alguien ha ejercido o ejerce un 
oficio público, su persona y sus acciones 
adquieren cierta trascendencia soci_!ll, pier
den en parte su carácter de íntimas y la 
responsabilidad del .~ujeto ante la comuni
dad es ineludible. Lo digo por mí y por las 
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Comunidad 
+ ¿No .. nos han dejado otra? 

EduardoMendozaZaragoza 

El cartonista Eduardo del Río-ha dicho que el 
re irnos de nosotros mismos es la única satisfac
ción que nos queda, aunque reconoce que se 
trata de una satisfacción medio mazoquista. Y 
concluye diciendo: "pero no nos han dejado 
otra". . 
En verdad, ¿nonos han dejado otra? ¿quién? 

¿la sociedad, el estado, el gobierno, la historia 
o la cultura? 

Este lamento muestra el sentir no solamente 
deRius, sino d<! todos nosotros, que estamos 
atrapados por una cultura en que el bien o el 
mal provienen de afuera. Vivimos como la 
esponja que es especialmente influenciable 
por los elementos externos. Si la alcanza el 
agua, la absorbe por completo y es a la vez 
absorbida por elll!,. Si hay viento, éste se la 
lleva. Y si le llega el fuego, es irremesi blemente 
destruida. 

Es este mismo hecho el que gobierna a la 
Medicina Experimental. El Positivismo es una 
filosofía y a la vez un método que busca la 
explicación de las cosas o de los fenómenos en 
términós de verificación cuantitativa. Es pqr 
ello que la ciencia positivista se ha. mostrado 
incapaz de comprender los fenómenos socia
les, psíquicos, culturales, etc. de una forma 
dináll)ica y profunda, y que los ha orientado 
hacia un mecanicismo y un estatismo que lo 
menos que propicia es que las cosas sigan 
estando como están. 

Tenemos el clásico ejemplo de la Medicina 
Convencional (alopática), que se ha empeña
do en buscar la causa de las enfermedades en 
gérmenes patógenos, provenientes del exte
rior en términos de contagio. Es cotidiano 
escuchar la afirmación de que "alguien me 
pegó la gripa", o la tifoidea, o el sarampión, etc. 
Es muy cómodo adjudicar a otros la raíz de 
nuestros problemas. Y es lo que hacemos a 
diario. 

Cuando yo era chico no sabía por qué me 
enfermaba. Ahora me doy cuenta que lo que 
me enferma es mi pensamiento negativo, lo 
que me lleva a asumir acciones negativas _ 

· · ( há'bitos en el comer, mis relaciones 
· interpersonales y sociales, etc.) 

Si bien, muchas cosas me han sido impuestas, 
es también cierto que yo tengo dentro de mí 
-por lo menos manifiesto, de determinada edad .. 
para adélante~ . el gérmen de la libertad y . ·-· 
puedo deseondicionarme cuando me dispon-
ga a abir los ojos y mirar de otra manera. 

Descubrimientos tan revolucioanrios como 
el Psicoanálisis, el Materialismo Histórico y 
Dialéctico, la Homeopatía (y muchas otras 
corriéntes del Naturismo) tienen como tras
fondo inmediato una filosofía positivista y una 
cultura dual que todo lo disocia. Es por éso 
que, no obstante su esencia libertaria, se con
cretan en una práctica alienadora, que fortl!,
lece aún más los vínculos de opresión en que 
nos encontramos.¿Podríamos ir más allá del 
condicionamiento del ue habla Rius? 

Editorial 
¿El futuro nos ha alcanzado? 

En momentos en que a lo largo del territorio nacional hay 
un conjunto explosivo de brotes de inconformidad -huel
gas, despidos, alzamientos estudiantiles y prote~tas por 
cuestiones electorales, entre otras cosas-, trasciende la 
noticia de la culminación del conflicto laboral en la empresa 
Volkswagen de México: laudo favorable a la parte patronal, 
fin al contrato colectivo de trabajo y despido del sector de 
trabajadores que con mayor énfasis defendieron sus dere
chos. 

Y ocurre ésto precisamente cuando el gobierno federal 
fes tina el término de las negociaciones del Tratado trilate.ral 
de LibFe Comercio como el nuevo horizonte económico de 
México en la plataforma mundial. 

Que las cosas cambian, que el mundo irremediablemente 
cambia, nadie lo discute. Quizá lo relevante sería detectar, 
precisamente, el rumbo que toman los cambios y encon~rar 
a los beneficiarios del cambio. En el trayecto del cambio -
y en el curso de las luchas que en tqrno al cambio se dan
' van quedando heridos en el camino. ¿Y en México quién 
está poniendo a los damnificados en la borrasca de la 
transformación? 
A los despedidos de Pemex, los estudiantes sonorens~s,los 

agraviados ciudadanos michoacanos y ahora los trabaJada
res de la VW, por citar algunos ejemplos, ·les toca andar al 
frente. ¿Es un mensaje para los textileros mexicanos .entre 
ellos los de Hércules- cuya huelga parece haber entrado en 

ll · ' ·n salida? 

El correo setnanal · ·· 
Admite el ' j alón de orejas", se resiste a disipar 
" fa ntasmas de argumento" y abunda en su 
posición anti-aborto 
Estimados lectores: Toda discusión puede en efedotomar.se inútil cuando no hay 
enquienespalficipandeeUaunasinceraytÍuténJicavolunJad dealC81IZill'la~ S~ 
comadkeypracticalaseñoraOlgaNellySánchez, "cadacualleeloqueqwereleer, 
e interpreta lo que quiere interpretarn, no veoentoncesparaquécontinuar. ¿Será justo 
queinviertamitiempo, lomásvalicsoquetengo, endisiparlosfantasmasdeargumento 
queestaseñorafantaseay luego me atribuye? Po! Diosquenoestoydis~toae~o 
( "Mira-cantabaUnamuno-quees largoelcammo!Y_corto, muycortoelt~ !· 
¿Cómoespasible,paejemplo,quemetzaJSedeconfundirelestadofetalyelembnonarw 
(quenoson, adviértase, distintas entidades, sino distintos momentos en eldes~ode 
la misma entidad, de un mismo organismo), siendoqueal hahlardeamhosennutexto 
planteopl'oblemasdistilllosenunoyotrocaso(ené.!teeldelaposibilidáddequeahí 
hayavülahumanayenaquéleldelaevidenciadequeahíhayvidahumana),ysiendo 
además que· abro ambos planteamientos con ciJas textuales de sus trabajos que 
claramente hablan, de "UII huevecillo "en el primer caso y de "feto n en el segundo.? 
¿Cómo discutir con alguien que ejercesemejantecriJeriohermenéutico? Lo intentaré 
porúkúnav~ · 

SeiioraSánchez: la metaf'zsica es algo más complejo que la lógicafomaal y desde 
luego no se reduceaellacomo pareceuotedsugerir. PemúJamemcstrarle, además, 
quenoestáuotedtan ver.sadacomosupc>n!!enestaúltúnadisciplina. Analicemos, qué 
le parece, el primer silogismo que usted nos ofrece como ejemplo: "el ser perfecto 
existe/Dios existe/Dios es perfecto". Como nos enseñaron en la preparatoruz, el 
silogismo es un raciocinio dedudivoendonde fas premisas enlazan dos términos con un 
tercero( el término medio) y la conclusión expresa la relación de estos dos términos 
entresí. Pues bien, resukaqueenestecaso nohaytérmino medio. La cuarta regla de 
lostérmin.osseñalaqueparaqueunténninocualquieracumplaestaft¡ncióndebeser 
universal por lo menos una vez, y otra regla nos recuerda que el predicado de las 
proposicionesa[znnaivasespalficular(sóloofrecealsujetounapalfedesuextensión). 
Comolosténninos"Dios"y"perfeao"estánenlaconclusión,debemosaswnirqueel 
otro("existe'Jeselúnicoquepodríacumplir/afoncióndeenlazarlos;enamhoscasos, 
sin embargo, es predicado de llltlproposición ajínñativaErgo._ Por lo demás, yen esto 
estoyconDescartesysucruica ala 16gicaforma~ no hace fakatodoeste andamiaje 
analíJicopara dar.secuenta dequeel razonamiento en cuestión es incorrecto, basta 
con leerlo atentamente. 
Esto aparte, vayamos al fondo del problema (¡atención Germán!), a la cuestión 

metafísica que he planteada en mi cana anterioryque su texto también deja entrever 
de alguna manera: ¿esonounaper.s~ahumanaesaentidadcontralaqueatentael 
aborto? Usted dice que no y yo digo que muy probablemente sí (y al hablar ya 
propiamente de "feto" elimino la reserva). ¿Cómodecidirentre unayotrapostura? • 
yaque, comou.steddice, dqpuésdelossilogismos "hemosquedadotablas"· tendrt:mos, 
pregunto, que decidirlo mediante un acto de fe?¿ n creerlo" y luego entrar en una 
fanática "gue"asanta"? ¿Cómodüimiresta cuestión central? Respén4ameu.stedy, 

por favor, noseproocupesinomedice nada nuevo, nada inédito, dígamesolamente 
la verdad. , 
GennánEspino: Mecongratuloportuintervención e inclwoporel oportuno jalón 

deorejas. Tuposturaenefedomeparecemáspropiaaladiscusión(incl~unav~ 
de escape que no pienso desaprovechar). La lectura que haces de mttexto_, SUI 

embargo,nohasidotampocosu,{ICientementeatenta. Engeneralparecespartu~l 
hechodequeofrecíuntratamientoexhaustivodelasuntocuandoloqueenesenaa 
me propuse e hice queplantearelproblema en sus justos términos_. No hay en mi 
cana, por otro lado, ningún argumento de autoridad. La referenaa a~euchot es 
precisamenteeso:unareferencia. Planteoelproblemadequeelembriónseauna 
per.sona humana realoalmeno.senpotenciay remito a untextoqueseoa¡padeeste 
problema que planteo, eso es todo. Cuandohablo,porotrapane, de la "luzn,atw'al 
delarazón ", tantotúcomaNellySánchezmeinterpretansintomarencuentael 
contexto: se trata, vuélveloa leer, detodounpárrafoenelquetratodeatajar(ya las 
veía venir) las etiquetas. Quise dejar claro que no hablaba por otros, ni siquiera en 
calidad de creyente, que mi único punto de partida era la razó11 Por otro lado, 
tampoco es cierto que no exponga en absoluto mis razones. 
Dudo que la" clonación "pueda reproducira"rrindividuohumano, es más, asegu;o 

que el loes en absoluto imposible aún sin ®nocer/as panimlaridades detaltécrnca 
porque por ser humano noentiendosolt1111eneunaentidad física o biológica, porque 
el hombre no es "sólo un "organismo", sino esencialmente un espíritu encamado. 
¿PiensasacasoqueesatécnicaseacapaZdereproducirunorganismotancomplejo 
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Del embajador Hugo Gutiérrez Vega, desde 
Grecia hasta nuestra "terrible y bella" tierra. 

Muy estimado Efraín Mendoza: Mucho le agradezco el en \fÍO 

de El Nuevo Amanecer. Splectura me acerca a nuestra ciudad 
.y su postura honesta e imparcial me permite tener una buena 
idea de lo que pasa en esa terrible y bella zona del planeta. Siga 
usted, por favor, haciendo este servicio que es para mí tan útil 
y deleitoso. · 

Le ruego saludar a los amigos que con usted trabajan, sobre 
todo a Chava, César Cano (a quien no conozco personalmente, 
pero admiro como poeta) y a Julio que a veces me quiere y otras 
veces me acomoda buerias coces. 

Gracias, de nuevo. Su amigo 
Hugo Gutiérrez Vega 

Atenas, 31-7-92 
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Habla de sus ranchos. de sus enemigos y de las "mentadas- de. madre" en el Palacio Nacional 

"Pueden acúsarme ·de violento y duro pero nunca de 
ratero ni de maricón", dice Camacho Guzmán 

+ SI desaparecieran los sectores, la CTM fundaría el Partido Obrero + Asegura que por su política 
laboral, el gobierno federal "está en el hoyo" + Quien fuera monaguillo en Teresltas, senador, 
gobernador de Querétaro y dirigente nacional del sindicato de la Radio y la Televisión rechaza desde 
su despacho en la Plaza de Armas que ejerza ·algún "maxlmato" en el goblemo de Enrique Burgos 

Rafael Camacho Guzmán, ex gobernador de 
Querétaro y ex líder del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Industria de Radio y Tele
visión (STIR1), asegura que "el gobierno 
federal está en el hoyo" por el mal manejo que 
ha hecho el secretario del Trabajo, Arsenio 
Farell, de l~ relaciones obrero-patronales. 

En un amplia entrevista, el también ex sena
dor y ex secretario de Organización d~l Con-. 
greso del Trabajo declara que le dolió el en
carcelamiento del ex líder petrolero Joaquín 
Hernández Galicia, "La Quina", y considera 
que a éste, en vez de llevarlo a prisión, "debie
ron agarrarlo y ponerlo en un avión y decirle: 
váya~ usted a Chiconcuac y durante seis años 
no esté fregando aquf'. 
Acerca de la vida partidista, Camacho Guzmán 

-cetemista de 76 años que en su in·fancia fue 
monaguillo del templo de Teresitas de esta 
ciudad- dice que el mo~miento sindical no 
tiene ninguna participación en la "refundación" 
del PRI, y advierte que si se llevara a cabo la 
desaparición de sectores en el tricolor, la CTM 
fundaría un partido obrero. 

Rechaza el ex gobernador queretano -ac-

Por Cristina Renaud// 

En la entrevista -realizada en la oficina que 
el ex gobernador tiene en la Plaza de Armas, 
a unos pasos del Palacio de Gobierno-, 
Camacho Guzmán también formula crítica a 
los queretanos Fernando Ortiz Arana, líder 
de la mayoría priísta en la Cámara de Dipu
tados; y Mariano Palacios Alcocer, ex titular 
del Ejécutivo Estatal y en la actualidad pre
sidente del Consejo Consultivo del Progra
ma Nacional de Solidaridad (Pronasol). 
"Amímehanacnsadodeviolento,deduro, 

pero nunca de ratero nidemaricón",diceel 
eJ mandatario cuando asegura que no se 
enriqueció en el gobierno queretano, y que 
su fortuna la hizo en negocios anteriores a 
su llegada a la gubematura, realizados fuera 
del sector: público. 

Se-le recuerda, al iniciar la entrevista, el 
hecho de haber sido el ex gobernador 
que~tano que más aplausos recibió durante 
el primer informe del actual mandatario, En
rique Burgos García, el pasado 2S de julio. 
Dice: 

"Sentí un reconocimiento justo. No hice 
nada extraordi~rio.Jiice lo que yo debía, 

-¿Tuvo usted conflictos con altos funcionarios? 
-Cuando estaba en la cumbre del poder, tuve 

poder y fuerte. Me peleé con el Secretario de 
Gobernación, qu~ era el que va a ser gobernador 
de Puebla, Manuel Bartlett, a puras mentadas de 
madre en su despacho. 

- ¿Por qué se peleó? 
-Porque estaba haciendo una campaña el perió-

dico Excélsior en contra mía. 
Me mandó llamar Bartlett por una declaración 

mía en que dije que el gobierno del presidente 
Miguel de la Madrid no era revolucionario y no 
quería al movimiento obrero. Se hizo un escán
daló y entonces se dieron cuenta de la fuerza que 
yo teñía. Sí, hay que demostrar fuerza ~ro 
fuerza en favor del pueblo. 

-Insistentemente se especula sobre el asunto ~ 
la sucesión en el mando de la CIM. También se 
afirma que ya existen pugnas internas sobre el 
asunto. ¿Cuáles su perspectiva de esta situación? 
-Mi perspectivl! es que n.o se dará lo que la gente 

y los periodistas especulan, haciéndola de adivi
nos. ¿Por qué razon? Porque la CIM es la 
organización más ¡>Pderosa que ha habido en 
México y por mucho tiemw la organización más 

combativa. En la CTM no hay 
~----~------~~--------------------~----------------~~ pugn~. 

E• s• despacito de la Plaza de Amias, co• la periodista Cristlaa Re•a•d (Fotos de Jesjs O•tlver08 

túlllmente dedicado a representar a su central trabajar ferozmente. Yo me enfrentaba a los 
en eventos sindicalistas internacionales- que presidentes López Portillo y De la Mádrid. 
en Querétaro ejerza, como se afirma, una Aunquesoníntimosamigosmíos. 
especie de "maximato" en el gobierno del / -Es un reconocimiento coiectivo que se 
también cetemista Enrique Burgos García. difunde ¿no? Hay gentes que me paran en 
CamachoGuzmán--encuya trayectoriasindi- . la calle. Me preguntan: ¿Usted es el señor 

cal también figura haber sido presidente del Camacho Guzmán? Sí, servidor. Y me di-
Consejo Ejec~ñvo de la Orga_nización Regio- ceo: Déjeme darle un abrazo, jefe. Caray, 
•na~ Inte~mencana de TrabaJado~s (ORI1) no es vanidad, es un sentimiento que yo 

-mega. taJantemente haber obsequiado el ran- guardo de todo el pueblo, porque le serví. 
cho "El Charcón" al ex secretario de Agricul-
tura, Eduardo Pesqueira Olea, y asegura que "ME lLAMO BAR1LETI Y su. 
éste tramitó la compra de la propiedad final- PIERON ENTONCES LA FUERZA 
mente puesta a nombre de otras perso~as. QUE YO TENIA ••• " 

- ¿Cómo describiría usted, en 
términos generales, la situación 
política del país? 

- El actual señor presidente, 
=~~";l por estar embebido en el pro

blema grave que es el Tratado 
de Libre Comercio y la presión 
económica y política que ejer
cen los gringos, ha descuidado 
mucho la cosa política .. Ese des
cuido se nota en diferentes co
~. Por ejemplo, ese contrasen
tido de que primero corran a 
Mariano Palacios de esta cosa ... 
¿cómo se llama? 

- La Funda(!ión Cambio XX1 
del PRI. 

-¡Eso! Entonces es un contra
sentido que después le dan otra 
cosa y n.o la acepta porque n.o 
era de su nivel y ahora se lo lleva 
Colosio. Esas cosas n.o puede 
estar haciéndolas el señor presi

. dente. Entonces se están me
neando fue~ contrarias al pro
pio presidente. Gentes de él 
están haciendo estas cosas. 
¿Cómo ve Querétaro ese nom
bramiento? Haga usted un son

deo y ver¡i que dicen es un contrasentido. ¿Por 
qué no ha concurrido Palacios a los actos Públi
cos? Porque sabe que le van a chiflar y lo van 
abuchear y lo van hasta a-golpear quizá. 

La gente está indignada con él. Palacios y su 
familia que se dicen rezanderos y muy cristianos, 

' no tenían nada y ahora son millonarios. ¿Eso cómo 
lo ve el pueblo de Querétaro? Pues muy m_al. 
¿Para qué le sirve a Mariano ser millonario si no 
puede pararse en Querétaro? 
. -Aún se recuerda que en su gobierno se produ

jo una fricción con la Universidad a raíz de los 
incidentes entre agentes policiacos y estudiantes 
de la Normal. A ia distancia, icómo ve usted ese 

- momento? 
-Acababa yo de entrar, era mi 

primer año de gobierno, todavía 
. no cumplía siquiera los seis me- _ 

ses, ni siquiera estaba embaraza-
do como diría una recién casada, 
y me surge un problema con un 
grupo absolutamente.minoritario. 
Había 40 o 42 alumnos de la nor
mal; meneados por una gente de 
la política de entonces, una polí- , 
tica de metiche qu~ nunca fue 
alto funcionario ni cosa parecida 
que era director de la preparato
tia, el profesor Alvaro Arreola y 
que todo mundo le tenía pánico, 
porque se dice que era uno de 
los golpeadores de la Universi
dad. 

En cuanto a la Universidad, me 
pidieron que interviniera cuan
do yo todavía no tomaba po&e
sión, y no acepté. El problema 
era que no podían elegir rector. 
Un día me llega Fernando Ortiz 
Arana: señor, vengo de parte del 
señor gobernador (Antonio Cal
zada) para decirle a usted que 
haga favor de tomar ~n cuenta los 
problemas que tenemos ahorita . 
El era secretario general de go
bierno. Me pidió resolviera yo el 
problema de la Universidad. 
¿Cómo lo resuelvo?,le pregun
té. Nombrando al nuevo rector, 

-me contestó. Los Ortiz Arana 
tanto Pepe que es mi compadre, 
como Fernando, eran líderes de 
la Universidad. EntonCes le dije 
a Fernando Ortiz Arana: Mire, 
licenciado, dígale usted al señor 
gobernador que a mí no me 
embarre en sus porquerías cre
yendo que soy un idiota, dígale 
que este no es mi momento ni 
estoy en condiciones de meter la 
mano. Cuando yo sea goberna
dor, entonces yo resolveré mis 
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Pueden acusartne 
Vtmedelap4gjnq3 ~ 

broncas, a,horita no. Entonces vaya y dígale 
que tizne a su madre y usted también. 

Entonces, Ortiz Arana es feroz enemigo 
mío, pero no me ha podido hacer nada. Lo he 
bajado de todas. Y no ha podido llegar porque 
la gente está convencida de la inmoralidad del 
tiempo de Calzada. Nada más. 
Después de que mandé a la porra a Calzada, 

cuando tomé posesión me puse a pensar quién 
podría ser rector y entoñces me acordé de 
Mariano. Dije: 

Es una gente salida de la Universidad de 
Querétaro, es una gente arraigada en 
Querétaro, es una gente conocida en 
Querétaro. Y enJonces varios integrantes de 
mi gabinete se encargaron de co~pro~eter 
los votos del os miembros del ConseJO UOlver
sitario. Yo hice lo que fue Mariano. 
-¿Cómo fue que Mariano Palacios fue anun

ciado como candidato a diputado federal y al 
día siguiente se le designara candidato a sena
dor? 

-Porque me opuse ~Fernando ~rtiz Ara~. 
El candidato del partido en MéXIco era Ortíz 
Arana. 

ME HUBmRA GUSTADO VER A 
SONIA COMO GOBERNADORA 

- ¿Qué tanto influye un gobernador en la 
postulación del candidato a sucederlo? 
. -Muy poco, muy poco. No son las personas 
las que pueden influir en un momento deter
minado en el espíritu del ánimo del señor 
presidente en esos momentos. Por muy amigo 
de él que sea, íntimo amigo de el que sea, por 
mucho que le deba no influye de ·:ninguna 
manera por la responsabilidad que agarra 
usted al final de la jornada. El licenciado 
Bu~;gos no es producto mío, es producto de mi 
central, que sí tiene poder. 

- A propósito, hay quienes hablan de que 
dquí hay una especie de maximato? 

-Al licenciado Burgos lo necesité para mi 
secretario, pero yo nunca jamás pensé en 
heredarle a Burgos o mi secretario de gobier
no. A mí me hubiera gustado también que la 
CIM se hubiera fijado en darle oportunidad 
a Sonia Alcántara, Presidenta del Tribuna de 
Justicia. Quién mejor que Sonia Aicántara,_ 

•.· - que es una gente probada, estudiosa, honesta 
para gobernadora, para rememorar otra vez 
a . la Corregidora de Querétaro. 

-·Don Rafael, ¿cómo fue su relación con la 
prensa? Recuerdo que había críticas a la po:~. 
sibilidad de S!l postulación. 

- Sietfipre hubo broncas con la prensa nacio
nal. 

-¿Y con la prensa local? 

Fklel: 55 alos a sa ~do 

-Se desarrolló mal porque estaban acostum
brados a las cosas de Calzada, que creía arre
glarlo todo con dinero, y eso es lo peor .que 
puede haber. 

'- ¿Y su relación con los directores de los 
diariosJocales? 

-El borracho degenerado de Rogelio Garfias 
R uiz, deN oticios es un pobre infeliz. Yo lo calé. 
También calé al gordo Luis Amieva (Director 
de DiariQ de Querétaro) 

¿Por qué quería yo calarlos a los dos? El 
borracho te degenerado de Noticias una vez se 
atrevió a decirme: oiga usted, señor goberna
dor, quiero ofrecerle a usted una comida. 
Hombre, licenciado -yo le digo licenciado pero 
no es licenciado ni nada- yo le agradezco 
mucho, nadamás déjeme desalojar un poco mi 
tiempo y con mucho gusto. . . . 

Uno de sus ayudantes o de sus achtchtncles 
que había en Noticias me dijo que iba a ir a un 
bacanal porque iban a ofrecer una comida en 
"La Yegüita" porque la encargada era coma
dre del director. Me la guardé y nunca acepté 
ir a comer con él. 

Puede ser una cosa preparada. Yo no podía 
darme ninguna explicación cómo podía invitar
me a mí, siendo gobernador del estado, a una 
casa de prostitución. Iban a decir: hoy se cierra 
"La Yegüita" porque viene el señor goberna
dor. Eso era tronarme o hacerme una dificultad 
con eso. En cambio, Amieva no. Amieva 
siempre fue un hombre respetuoso. Cuando 
quería que aclarara yo alguna nota, me habla~. 
Señor ·gobernador, tengo esta duda, lo decta 
con toda franqueza. Publíquela o no la publi
que, a mí no me pregunte.qué va a publicar, 
nada más piense qué va a publicar. 

DEL CHARCON Y ALGO MAS ... 

-¿Cómo ha repercutido en el sindicalismo el 
proceso de la reprivatización económica? , 
-Bueno, pu-es no estoy muy enterado más que 

en alguna fase de la reprivatización económi
ca. En cuanto a los problemas sindicales la CTM 
no ha aceptado nunca el aumento salarial delll 
por ciento porque es injusto. El gobierno 
federal está en el hoyo por el mal manejo que 
ha tenido Farell en las relaciones obrero-patro
nales. Farell cree o creo que ahora ya no lo 
cree tanto, que se nos iba a imponer a nosotros 
lo que le impusieron a la campesina o al sector 
popular. ¿Que van a desaparecer los sectores? 
También nosotros nos desaparecemos y for
mamos el partido obrero. Tenemos siete millo
nes de gentes de la CIM en todo el país. 
Imagínese usted lo que significa la disciplina de 
siete millones de gentes multiplicados por tres, 
porque los trabajadores por lo menos tienen 
dos o tres hijos. Todo -esto resulta con una 
votación muy alta en un momeo to determinado. 
No estoy diciendo que mañana, pero preparar 

Camacbo Gazm,a: tiempo de .. blar 

eso es un bombazo. ¿Por qué no han hecho el 
intento de hacer la reforma al artículo 123, que la 
están pidiendo públicamente los patrones? 

-¿Existe una real alianza entre los sectores del 
PRI? 

-Nunca pedimos nosotros una alianza más que 
con el sector revolucionario, pero para mucha 
gente una alianza cerrada con los sect~res soci_!l
les es muy peligrosa. ¿Usted cree que tiene algun 
porv.enirla pobre mechuda de Silvia Hernández? 
¿No vino a deshacer todo el sector popular en 
todó el país? ¿Eso se lo pasan las gentes, los 
líderes como Alfonso Martínez Domínguez? 

- ¿Cómo interpreta usted el anuncio de la 
re fundación del PRI? ¿Qué participación tiene el 
sector obrero en ese proyecto? 

- Ninguno. Porque ya lo saben: el día que 
quieran una ren?vación total del partido, e~ tamos 
dispuestos aqu1 a que nos escuchen los líderes. 

-¿Cuál es la relación de la CTM con las demás 
centrales sindicales? 

-Muy pobre porque suponem?s o.presut.x>ne
mos nosotros que las otras orgamzac10nes tienen 
necesidad de una ayuda mensual que les da el · 
gobierno como a 1()1; partidos. A nosotros no nos. 
da nada, ni un centavo, ni necesitamos que nos de 
un centavo. Vivimos de las cuotas y de los 
negocios del sector obrero en la sociedad mexi
cana. 

-Durante un tiempo se afirmó que usted había 
obsequiado un rancho al licenciado Eduardo 
Pesqueira. ¿Qué fue exactamente lo que suce
dió? 

- Mi relación con este funcionario fue muy 
buena. ·Mi respeto para él como secretario de 
Agricultura. Todo lo que le pedí.~ara miscam~
sinos, y que pudo darlo, me lo dto. Nada necesi-
taba yo ni de rancho ~i de nada. ' , 

Yo tenía ganas de quedarme con la ~ro na de 
las viejas propiedades rurales que extstían para 
hacer digamos colonias agrícolas, criaderos de 
pollos, etc. Buscaba yo fundamentalmente ~an
chos tronados, abandonados, para yo reponer
los. El primer rancho que yo compré a un cam
pesino fue ''Las Adelitas". Se llama "LasAdelitas" 
porque tengo yo tres adelitas: mi madre, una de 
mis hijas y una de mis nietas. . 

Después compré otro rancho que fue "El 
Charcón". Entonces supo el Secretario de Agri
cultura que yo tenía una propiedad preciosa. 
Vino el secretario de Agricultura, gordote el 
desgraciado, parecía . rinoceronte, muy amigo 
mío. Medijo:¿OyeRafael, que tienes un rancho 
muy bonito y que lo vendes? l:lévame a verlo. L:e 
dije: sobre todo está muy fácil de llegaren heli
cóptero. En 40 minutos estás en México, y fuimos 
a verlo. 

Me dijo: Rafael, ¿cuánto CJUiere~ por él? .'!anf? 
máscuanto. Esparaunosamtgosmtos,medtJO. St, 
está bien, a mí no me digas para quién. Así se hizo 
todo. Y o tengo escrituras, fuimos ante el notario, 
se la endosé a la gente que me había dicho él. No 
era a nombre de él sino de unos licenciados. 
Sabrá Dios si era negocio chueco o no. A mí me 
pagaron . 

. Un día se me apareció una muchacha muy 
guapa, muy bien vestida, de la Contraloría Gene
ral de la República. Me dijo que venía a una 
investigación sobre "El Charcón". 

Agarré mis papeles, la escritura pública. Le 
informé que yo se la vendí a estos abogados. ya 
de allí para allá no sé, pero esto es una cosa bten 
habida, aquí está todo, le dije. 

lA QUINA ••• COMO ESTAR 
CON EL A YA TOlA JOMEINI 

•- En su calidaf,J de ex líder del STIRT, ¿qué opina 
de la venta de los canales 13 y 7? 

- Es una buena medida del señor Presidente, 
como fue buena la medida de los bancos, porque 
nuestro país está muy_ débil en la cosa de su 
economía, y entonces por más que el gobierno 
quiera hacer por los pobres, mientras los pobres 
no trabajen y haya que darles aunque sea men
drugos, el gobierno ijO va a poder con ellos. 
Entonces, me parece una cosa muy benéfica. La 
televisión más que el cine, más que el teatro, es lo 

De la Madrid: 191%-1988 

Caaalltmoc: Apoyo de u Qa .. a 

Arreola: coafllctos 

más costoso que hay. Entonces 
para qué la quiere el gobierno. 
El gobierno tiene todo el dere
chó de decir: me pasan este pro
grama educativo a nivel nacio
nal, y no paga un solo centavo. 
Para qué quiere el gobierno es· 
tar gastando miles de millones de 
pesos en tonterías. Se lo dije yo 
al señor presidente Salinas el día 
que m~ pidió pláticar con él de 
esta cosa. 



- Siendo usted gobernador, trató al presidente Carlos Salinas 
cuando era Secretario de Programación. ¿Cómo ha sido ahora su 
relaeión con él? · 
-Buena. tenía yo cinco años de no saludar al licenciado Salinas. 

Un.día en la CTM me dicen: Oiga usted, vamos a ir con el señor. 
Presidente. Yo no voy y no voy, les dije. Me dolió muco las cosas 
iniciales que hizo con "La Quina". ¿Qué puede poder "La Quina" 
enfrente del Presidente de la República? Debieron agarrarlo y 
ponerlo en un avión. y decirle "váyase usted a Chiconcuac y 
durante seis años no esté fregando aquí", ¿no? 
"La Quina" era de nosotros. Yo fui a hablar con él dos meses antes 

de lo que pasó. Yo fui a Tampico. Llegué como a las diez de la 
noche. Fuimos a cenar y nos pusimos a platicar. Me despedí a las 
tres de la mañana. Al otro día fui a rendirle parte a don Filde. Me 
dijo: ¿cómo encontró usted a "La Quina". Le dije: haga de cuenta 
que yo estaba platicando con el Ayatola Jomeini, un hombre 
iluminado. Alospocosdías¡pas! 
Pero de veras estaba enloquecido, palabra de honor. "La Quina" 

debería tomar en consideración que fue amigo del presidente 
Salinas durante mucho tiempo. El renía relación con él, pero qué 
tan loco estaría al creer en Cuauhtémoc Cárdenas. Al que había 
que meter en un manicomio era a Cuauhtémoc. 

-A casi siete años de que terminó su gobierno, ¿cómo calificaría 
usted a utocríticamente su sexenio y qué considera que le faltó por 
hacer? 
-Tiempo, tiempo. Mientras mi periodo de gobierno se desarrolló 

completo, lo único que me faltó fue tiempo y dinero, pero teniendo 
se puede tener dinero. Yo no dejé endrogado al Estado y dejé 
obras. 

Palacios dijo que el dinero se gastó en obras de relumbrón que 
no servían para nada. El auditorio sirvió para la toma de posesión 
de él. El estadio allí es.tá, y nunca se había oído hablar de Querétaro 
a pesar-de que aquí se fusila al emperador. A pesar de eso, de 
Querétaro se habla hasta que hicimos el auditorio y el estadio. Y 
palacios no hizo absolutamente nada. 

-·Entonces, ¿cómo calificaría usted al gobierno de su sucesor? 
-l:.e he hablado a usted con toda franqueza, y no me gustaría 

hablar más de él porque tendría que mentarle la madre. 
-¿Cuál es su relación con el licenciado Fernandp _Ortiz Arana? 

¿Qué opinión tiene de él? · ·· --
- Mala, muy mala, porque perteneció a un equipo de gente 

corrupta, de gente con muy mala leche, 'la de'l arquitecto Calzada, 
que ni es arquitecto y es una calzada pero de porquería. Haga una 
especie de consulta y verá usted cómo ése y las demás gentes de 
Calzada están borradas de la faz de Querétaro. Fernando Ortiz 
Arana ha sido instrumento de gentes con idea de llegar a la 
Presidencia de la República. ha de decir qué mejOF que ser jefe 
de los diputados, ¿no? Nomás que se le olvida a Fernando Ortiz 
A.ttna que arriba de él, pero muy arriba de él, está el Senado de 
la República, en el cual no tiene· ninguna posibilidad. ¿Por qué? 
Porque el presidente -dél senado es ce te mista, pero cetemista de 
v.erdad, Emilio M. Gonzá-lez, ex gobernador de N'!yarit y es una 
g~nte de to~~~ l~s confianzas de} Presidente de la República. Ese 
st. ¿Usted cr:ee que no me ayudo a mí para levantar la imagen del 
licenciado Burgps? Yo no sé si usted se acuerde de un debate de 
los más importantes que ha habido en el Senado de la República en 
contra del maricón este, ¿cómo se llama? .. Muñoz Ledo. Fue un 
debate ocasionada- por Muñpz Ledo donde puso al gobierno y 
puso al partido y pusq a todo munco como trapeador, y el que le 
contestó fue Enrique Burgos García, y cuando bajó del podium, la 
s_enad'?ra esta del PRD, lfigenia, se levantó y lo abrazó. El 
hce~ctado Burgos es un hombre muy bueno, capaz, limpio y 
honesto y con esto puede llegar a ser el mejor gobernador de este 

, siglo. Me estoy anticipando siete años, pero puede ser el mejor 
gobernador de Querétaro en este siglo. 

-Con. el ~n~ict9 que se da en la Volkswagen y otros problemas 
en el smdtcahsmo, ¿habrá a corto plazo un panorama favorable 
para los trabajadores? 

-Indiscutiblemente que sí. Yo creo que el señor presidente antes 
de que termine su gestión, una vez firmado el Tratado de Libre 
Comercio, logrará enderezar la economía del pueblo. Entonces, 
el presidente, una vez resuelto el Tratado de Libre Comercio, 
enfocará toda su acción a levantar el nivel de vida. 

-A propósito del Tratado de Libre Comercio, ¿considera usted 
que las empn:sas mexicanas tienen la tecnología para enfrentarlo? 

-No, no la henen, pero tiene que mejorar esa situación. Yo creo 
que la política del señor Presídente se inclinará a levantar la 
economía de la clase baja. 

-Quisiera retomar el tema de la sucesión en la CTM. ¿Cuál es 
ahora la situación interna en la CTM? 

- Yo tengo cerca de 55 años de andar con don Fidel. Y nunca 
hemos tenido, 4esde que fue electo don Fidel por primera vez, 
ningún problema interno de ninguna naturaleza. Esto es un 
tecon~cimiento a la autoridad moral que ha tenido Fidel durante 
estos años. Hemos tenido enemigos o supuestos enemigos que se 
han salido de la CfM__y que han creído que se va a derrumbar la 
CfM, pero no es cierto. . 

• • •Con aul9rlzacióndela autora, publicamos esta entrevista realizada para 
el suplementopáginaunodel periódico Unomásuno. • • • 
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OPERADORA 
DE 

MATERIALES 
SANTA ANA 

EscobedoNo.214 Tel: 16-99-43 
Esq. Nicolás Campa Querétaro, Qro. 

1 SURTIMOS A DOMICIUO 1 
Mortero 
Cemento 
Yeso 
Cal 
Pegazulejo 
Arena 

Malla 
Armes 
Alambre 
Varilla 
Alambrón 
Vigueta 
Grava -. 

® 

Block 
Tabique 
Postes 
Sillar 
Teja 
Bovedilla 

Dr. Jaime Silva Pedraza 
Cirujano Dentista · 

UNAM 
Especialidad en parodoncia 

Odontología integral 

Rehabilitación bucal 

En4odoncia 

más de 20 años de experiencia 

Ezequiel Montes sur No. 80-106 
Tel: 14-19-35 Querétaro, Qro. 

Michoacán: 
¿la nueva corrupción del 

siglo XXI? 
Humberto Ramírez Hernández y 

Felipe Sánchez Torres 

· Se manifestaron firmemente el pasadQ 16 de agosto 
Porfirio M uñozLedo, Cristóbal Arias Solís y Gilberto 
Rincón Gallardo -entre otros- en la plaza Melchor 
Ocampo de Morelia, confirmando que el fraude 
electoral sigue siend instrumento legitimador de 
puestos públiCos a per.sonas que gozan de 
desprestigio ante el pueblo, como es el caso de la 
imposición deEduarda Villaseñoren la gubernatura 
de Michoacán y que . clandestinamente realizó la 
fracción priísta, incluída la toma de protesta de este 
pseudo-gobernador (a la que se ha anunciado la 
'presencia del presidente Carlos Salinas) que da vía 
una vez más a la carrera de fraude electoral en 
nuestro país, y que aún el Pri-gobierno, se aferra a 
prolongar, con fuertes anhelos de corrupción "nue-
va" para el nuevo siglo XXI. · 
Es así, como en todo ello los diferentes sectores de 

la sociedad michoacana, lejos de enajenarse ante las 
situaciones de corrupción añeja, actnales y nuevas 
y de la marcada delincuencia electoral que preva
lece en la "pandilla del PRI", se redoblan esfuerzos 
y revierten_su warticipación en la construcción de 
una verdadera propuesta democrática. 

La conmoción que ha causado esta actitud ha 
llegado ya a la intolerancia, al imponerse un conjun
to de prácticas que atentan C()ntra la nueva civilidad 
en Michoacán y a nivel nacional. 

Sostener a Villaseñor en Michoacán como gober
nante es pisotear la normatividad que ellos mismos 
dicen defénder (en teoría), ofendiendo el derecho 
que el ciudadano tiene, y que es ,constrnir fu demo
cracia que nuestro pa.ís e¡¡¡:ige, con cambies más 
reales que van más allá de los pronunciamientos que 
obedecen a profundizar el abismo entre "gobier
no" y pueblo. 

? 
• 

¡YA.LAHICIMOS! 
(La. asamblea Nacional Constitutiva) 

Nuevamente te invitamos a engrosar las filas de 
nuestro Partido Demócrata Mexicano 

porque queremos una política integral y humanista 
en donde seamos más, tengamos má-s 

y valgamos . más. -
El destino de la patria está en tus manos. 

Querétaro, Qro. 

Informes: 
Comité Estatal, PDM 

Dr. Lucio # 30 
(barrio San Francisquito) 

Tel. 14-55-75 
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Un día en la vida 

En-día de informe 
·· JulioFigueroa/1//yúltima 

Yo slao litl camlao de dego testarado ·mira el Clmata..,_, qaé 
fregéa sen, desde b11ee rato me lllae llaJuHo. y paso rreate 
a la Plaza de las Américas y Glgaate, Maltlllldeo, '1'1trlsmo, 
Telmex, JMSS, Empr~as Nieto (¡daco mll metros nadrados 
llerdes, azales, laOaltos!), OOdaUa Mayor: "Senlmos coa 
ate.dóa y esmero porqae sf te.emos gaaas de serlllr", Maao 
Vldeoa~~tto, Laaeelot-. Voy por la sellla de mis pe~~samlatos. 
Las plazas comerciales, los borrlbles sabstltatos moderaos de 
••estros lllejos mercados. Las llldeos, como para bacer ••• 
eamesta: ¿Ca,atas pelkalas ba lllsto y caútos llbrOI!i ba lefdo 
asted? Clea • ••o. No bay dada: miemos H el tiempo de las 
lm,geaes. lmagologfa lo llama Kaadera. Mejor deseaasa los 
ojos e. el Clmatarlo, verde obsc:aro, llollklo, predOI!io, gaardUa 
de los tiempos ldOI!i y de losqae veadrú (aates de qae llegaras 
alli estaba y maado te_ vayas allf segalri, est6 blea), y el rojo 
ardlla del Corregidora, platóa de barro e.tre las ••bes bajas y 
el vleato qae llaelve a baeer de las sayas. Otra vez resalta 

· agradable eamlaar. Hacia la IZqalerda Carretas y a la d~a 
Qalatas del Marqaés. ¿Qaé hace aqaf este taller de aatobases? 
¡Fllera de la zoaa boalta, deeretaria doia -Margarita! Pero asf 
es el pals: ua batidora qae revuelve todo. All, ya be Ido •• poco 
mis alü de los peqaeiOI!I moaameaCOI!i del Clab Rotarlo, abora 
easl perdidos e.tre los gl'lses y los verdes del aire: Bienvenida;/ 
Buen viaje. Y 101!1 camlaos que se blrureaa bada otras Cierras: 
Méxko, SLP, Saa Mlgael, Saa Juaa. Iaevltableme.te pleaso e. 
Borges. Y por el Cb11atario se v. a Halmllpaa y a Ameak:o, y 
c ... bléil a Morelta. Todos los eamlaos vu y vleaea y el eeatro 
va e. la coraióa. ¿Lo bas olvidado? 

Al Daal de la avealda CoastUuyeafes, o m6s blea al 
prladplo, del otro lado del paeate por doade pasa el Ubramleato: 
la carretera Méxlco.s .. Lals, ea despoblado pero ao taato, 
CHemOI!i al Qla, discoteca; el Britaala, dep,grtlvo; la Ualversidad 
Caaabtémoc, ao •• elefaate blaaco, sapoago, pero sf •• botlqafa 
de eafermeria; la zoaa reslde.dal de lAma Dorada, sa aombre 
lo dice todo; y al roado del .roado, por doade dicea aates Iba la 
carretera vieja a México, aaevos rraccloaamleatos y zoaas 
resideadales: lo ricos ea Querétaro . t~e_a hacia doade crecer. 
¿Y los pobres, dóade soa coaDaados? ¿Q'útea collstraye ea esos 
termos qae soa de qaléa? ¿Bajo el Imperio de la ley? 

Del Qla ya se ocapó ·el Chico Fax, allas .Ramóa, ea "Los 
rnacos de la aoche. El Qia: Chicas fax". Ea la Caaahtémoc DO 

bliy aadle coa qaléa platicar y sepi la bola caál sea el perOl de" 
· sus alamaos y profesores. De todos modOI!i es aa c;ajóa sla chiste, 

lgaal qae la raclaada cbara del Qlu. Otro adefesio: el Zoo. 
¿Camplea las leyes arbanas y de seguridad? Dejo al áltlmo el 
Britaala. Asf.qae a plaeel me laacé a subir y bajar por la Loma 
Dorada, que desde el orleate domiaa a la dudad teadida a sus 
pies. ¿Cómo dedrlo todo ea tres patadas? Poqafslma madre las 
casas, los perros, los gatos, los coclaes y las eamloaetas, •asta 
aa yate-vf, y dos tres culitos que me topé ea las sabidas y bajadas. 
No me pstada vlvlr aqui. Terreaos ea creclmleato doade 
sospecho se asleataa maéhos raereóos y aua extraajeros coa 

. . _eatyados lagresos: ¿Í1or coacepto de qué? Hay trabajo para el 
· 'trabaJO de la coastrucclóa: uqultectos e lagealeros, coatratlstas 

e l_atermedlarlos, albailles, carplateros y electricistas; materiales 
de c,oastracclóa, rraccloaadores e lamoblllarlas, ageates de 
veatas varios, taqueros ambulaates y demú cbaagarrltos para 
los trab!IJadores. . , . 

' ¿·Y qaé se sleate trabajar ea la coastrucclóil de aaa de 
estas easbas y liiego jalar aao para su jacal? Vleáea ·bajaado tres 
machaclaoues coateatos, tres charros aegros, peoaes. Coa 
cualquier pretexto les hago p"tlea. ¿Y ustedes de dóade vleaea?, 
preguato. Uuuh, del otro lado, de la Satéllt~ respoadea. ¿Por qué 
taa alegres? Hoy es dfa de raya. ¿Y qaé tal de paga? Pues al 
aomiis. SaludtL Y entoaces me digo a mí mismo: déjate de 
sociologías peadejas que ya tengo. el resto de hambre y ya me 
caasé. Salaclta. 

Jalo para el Brltaala, veo desde arriba y me voy. Es mi 

plaa. Lós llormlperos. ¿Ca61 es..el seatldo de ese bormlpero, 
de eta bormlga roja y eabezoaa? El calor, la sed y el bambre me 
bace divagar e. toaterias. No es como e. la playa, e. qae el sol 
lo poae a ••o cac•oadO'. -Ea el SHCido meXlcaao, eb, ao ea el 
espaiol. Otra vez la dlafa portada del Qta, plíldle r.aerarla a 
las tres de la tarde. ¿Aqaf vlaea loll dllcos rax de alü arriba 
y de Alamos? ¿Y e. dóade se divierte. Jos bUltos del ceatro 
•tstérico? M's toaterias. Esa eamloaeta la coaozco. Fadloso 
como aado, me armo de valor y e.tro. No bay casi ae•te e. el 
eab, m6s qae ••• e.orme ramllta seatada e. torao a ••• mesa 
coa televisor. AUi est6. 

• Salvador. Salvador. 
Voltea, se para, eamlaa y me dice: 
• Qalabo, qaé aadas bade.do. 
• No pas aada, dlzqae ••• observaclóa partlclpaate 

(como e. 1a esmellta, pleaso), as( qae lo qae digas ser6 asado e. 
ca coatra, Je je. 

• Púa le. Estamos vleado la laaapradóa de las olimpiadas, 
ya va a acabar. ¿No qaleres ••• cerveza? 

Paso, salado, me sleato, veo la Jete, el flaal de la ceremoala 
de laaapradóa de a,s jaegos olfmp~OI!I, y aaaqae es ley seca, por 
el laforme del gober,- e. el Brltaala aos sirte., a Cbava y a mf, 
Cbava lavlta, dos dlelas blea l'rfas. Ea tarro. Yo la prefiero a 
pico. Coa eaeabaatltos. ¿Algo mis, caballeros? Salad. Y ésta 
sí es de a deveras, porqae la de atrú rae paro me.to. Salad. 

El madro: Pamela y los dlamacos (ya ao soa al6os, alÍa 
ao soa bombres), la teJe ea el 13 y la eeremoala de Bareeloaf, 
algalea a ml espalda levemeate roacaado, dlscretameate 
borradlo, IDl aafttrlóa y sa servilleta tratalido de platlar ea voz 
baja, e. vez de esmdrUiar lo qae dcede ea la tele, y e.rreate 
•• bermoso ve.taaal por doade Irrumpe aaevameate el Clmatarlo, 
verdlaegro, ,OOeroso, !IJa, toro, eatra il la ftesta. ¿C.61 fiesta? 
Tam-tam-tam. Tam-tam-tam. Y la 61tlma escoa: el arco, la 
Oecba y la laz aU6 e. Bareeloaa. ¡Bravo! 

¿Qaé dlrfa Fidel, Salvador, sl aos viera? 
¿Cómo la ves, Fldel? 
(Ya me pasé por madlo y voy a acabarme de pasar. Lo 

sle.to deveras, seior Director. No soy periodista al •• graa 
aator. Hasta abora ao be podido ser lo breve qae qaeria. NI modo. 
Pero bay qae seplr). 

Sabi al moate pelóa, mis arriba del Brltaala, miré para 
Codos lados, y abora sf vi la ciHad. ¿Qaé vi, ea qué peasé, qué 
rae lo qae seiltf? Aatopsla. Claco mlaatos íle sllacto. Esealorrto, 
emodóa, aagastla, vacío; la ratlleza y el regocijo de estar vivo. 
La dvUlzadóa a los pies y la callara ea la cabeza. José Lals 
Sierra: ¿Y el alma al6a de las cosas? Vale madres. Y sia embargo 
es la • ·aestra. El caadro que aosotros somos. Algulea est6 
zarraado, algaaos estar6a cogleado y otros ' m6s jodleado al 
.prójimo o jodidos de por vida. Mira, ea el ceatro, los que est6a 
ea la cola y ea la pauta del besamaaos. Las carreteras como 
arterias del muudo, las ve.as abiertas de la tierra, los autos, los 
altos edlftdos: las maravillas y el boror qae liemos visto coa la 
vida, el trabajo. La dudad como •• caerpo destazado, la prosa 
sacia, y ahí estoy cradficado, sudaado tlata, ea el desoUadero. 
El eamlao sla aadle es el de todos, por eso bascamos la eomualóu. 
Uaa saave melaacolfa me eavolvl6. Recordé a doa Juaa, mi 
biblia, mi or6culo, ml coacleacla. "MI tristeza era taata qae me 
seatf eufóricO''. ¿Es así la saadade? Ua vleato leve .sopló eatre 
las piedras. La lagartija y sa coaslsteaela callada. 

Algo rompió el beclalzo. ¿Ua sitio agradable para comer 
y a la altura de ml bolsUio? ¿Altura? Rotura, m6s blea. ¿Qué 
lloras soa? BtJé becho la mocba, compré dos tortugas, aua . 
cagaama y paré e. ·la AlamedL No es •• sitio Ideal, pero ao hay 
mis. Comf, bebf, ao tiré basura y le( las primeras págluas de La 
sombm del Caudillo. 11eae razóa Cambell, el aato y la dadad, 
símbolos de la moderaldad, soa tambléa •• pnsoa!IJe lmportaate 
ea esta aovela de crlmea y poder. Algo m6s qae esceaogralia. 
Pero la prosa de Martfa Luis Gazmáa, para ml .gusto, es aa poco 
leata, morosa; prefiero la prosa r6plda y aerviosa del mejor José 
Emilio, por ejemplo. Las seis. Salf y allf est6a -pasado y presea te
los paios de geate ea las esgulaas. La graa cola-mexleaaa: "Ua 
hombre se forma tras aaa larga coiL Desesperado, ellmlaa a 
qulea estii autes que éL Sigue coa todos los de la DIL Hasta que 
otro hombre se detleae a sa espalda ••. " Pata madre, la lalstorla 
sla na. Eatré ea la aoche, b!IJo sus lastlatos, y me perdí eatre la 
ge.ate. 

La ot-ra cara de-los pobres 

¡Qué bonita familia ... ! 
SalvadorCancholaPérez 

Escuché en el autobús a tlo5 personas que hablab~~~t de Ulltl de 
ellas y de obo compatln. Hablablllf sobf'e dos familills que tenían 
muchos hijw -14 ;y 15 catla 111111-,1 decían "son mucho.s hijos pero 
¡.qué 'bonitos!, alg1111os descakilos (por costumb,.e, 111111que tengan 
ca/z¡¡¡W), pem totlos, decíqn llls pusonas· que comenlllh1111, muy 
he,nosos: los gf'tlndes ayudan 11 ws pequeños, ws menons 
a;yuJt~~~do en w que pueden, todos con sontisti.S fmncas, con 
semlllllntes aleg,.esn; y los papás y hef'manos ma;yons 
compartiendo el tmbajo t1nút1 sí y con otros vecinos, y poi' 
supuesto también comptll'tiendo ws protluclós del ti-abajo del 
campo, sobn totlo; quien ngala 1111 puíío de fitomflles, 1111 matJojo 
de cebollas o de f'abanitos, quien un canasto de papas, de 
Ztlllalwf'ias, de coles o de lechugas, tllc. 

Decían ttunbim: "cuando alguien está enfer-mo, los vecinos 
luego nos com1111icamos ;y les damos diferentes f'emetlios, plantas 
medicinales, 1111güentos, bálsamos, lien'lllS, fomentos, etc. Cuando 
alguien comete un e,o,., se f'eúnen vtU"ios ;y hablan sobf'e la 
digniJad ile las pusonas, sobf'e el nspekl, base pat'il 11ivi,. bien 
paz. ••• " Todo esto y otf'as cosas comentaban las pel'sonas que 
viajaban .• 

En olnl parle escuché acuca de un mitin político, en donde 
decían había miles de gentes, en Mol'eüa, Mich., que deiian 
algunas pef'sonas que asistienm a ese mitin: "¡qué entusiastas 
son estas concenlnlciones! donJe nos f'eunimos vollllltatiamente, 
con gusto, con la conciencia de que manifestamos lo que tenemos 
duecJw a pedi,. y a nclanuuo, con la libel'ttld de que tenemos la 
vel'dad. ;y la defendemos y la pi'Opagamos: o sea, ¿;,.;gentes, 
aulotidaJes de nuestra propia gente, que nosott"Os hemos elegido, 
que nos npetan nuestros sentimientos, especialmente nligiosos 
y ctistitu~os de los. miles de gentes que estamos ronvenciJos de 
nuestra participación ciudadana ¡qué bonito así! hasta la politica 
es buena". 

Eso n~ Jwce ,.eflexiontll' ;y decif' a los Cf'ÍMÜ~nos comprometülos 
en la politica: "La vndad nos hace libf'es y la liherlt!d nos hace 
obf'af' con rectitud: este es oif'o/ mati:r. de los pobf'es en el 
Evangelio". 

Informes 

Tratado a la vista 
RicardoMorenoJr. 

a semaaa pasada se coaclayeroa los trabajos para la 
laboraclóa de ua acuerdo comercial en América del Norte. 

Aáa ao sabemos ea qué coasiste realmeate el aeaerdo (yo 
ó lo sé). Pero aunque .se coaozca sabemos qae macbas cosas 
aa a cambiar: los precios de los artículos seriia dados por la 
rerta y la demanda, la. especalacióa dlsmlaalrii, mejorar' la 
alldad, etc. · 
Ea los últimos afios el pueblo de México ha lacbado para salir 

e la ·graa depreslóu ecouómlca, se labora ea aa luga_r y se 
eade ea la caUe. Ahora, coa el "ILC, se dice que aameatariu 
os empleos y mejorar6a los salarios. Pero ao sólo deben 
ameutar los empleos, las empresas mexlcaaas debea crecer 
ser mis. Ahora m6s que auaca es aeeesarla aaa verdadera 
lldarldad y ua verdadero plaa de desarrollo, ao esperemos 
que sea a nivel uadoaal, debe empezar por cada estado. Ya 

legó el momel'lto de que a jóvenes coa lalclatlva se leS deje 
e dar libros de Og Maadlao y se les de aaa verdadera 
il"leutadón y apoyo. También debe dejarsé Ja laeapacidad de 
eglslar aormas comerciales y fiscales, debea hacerse leyes 
ae puedaa ser Interpretadas y aplicadas, ademiis de jus!as. 
a llegado la •ora de trabajar. El mUagro mexkaao ao d~,!be 

er obra de un mesfas slao uua obra de todos, trab!IJadores, 
studlaates, políticos, empresarios, de Codos y apGyiiudonos. 

A las 03:00 hrs. del viernes 21 -de agosto, falleció en San 
Bartolo. Aguacaliente, Gto., a la edad de 87 años, el señor 

La señora MA. DOLORES HERNANDEZ 
y todos los miembros de las familias 

CELEDONIO HERNANDEZ DE JESUS 

Padre de n_uestros compañeros · 
Lucio y Reynaldo Hernándéz Hernández 

a quienes manifestamos nuestra solidaridad 
en estos momentos difíciles. 

EQUIPO EDITOR DE 

AMANECER 
DE QUERETARO 

SIMANA&IO DI: I~'JOUüaO!I, ANAUSl! J .u:nrK!IAll'I'AS 

Querétaro, Qro., agosto de 1992 

HERNANDEZ-HERNANDEZ Y HERNANDEZ-HIDALGO 

agradecemos por este conducto las muestras de apoyo 
que hemos recibido ante la irreparable pérdida de 

nuestro querido esposo, padre y abuelo .. 
CELEDONIO HERNANDEZ DE JESUS 

acaecida el viernes 21 de agosto, y ruegan eleven sus oraciones 
al Creador por su eterno descanso. 

San Bartolo Aguacaliente, Gto., _ 1992 
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remoaya: el santuario 
A 180 kilómetros de la ciudad de Querétaro se ubiea 
Temoaya, en otro tiempo santuario prehispánico, en el eje 
de la nación otomí, que se tiende desde San Luis Potosí hasta 
Puebla. Nthe Kunthe, es decir, lugar donde se encuentran 
los hennanos, la llamaban sus originales habitantes. Este 
lugar tiene la particularidad de contarcon un templo singular 
en el mundo: se trata de una canstrucción que simboliza la 
vida de su pueblo, donde el catolicismo y sus símbolos están 
armónicamente fundidos con los símbolos más ancestrales 
de una eultura. 

En el centro del·altar se encuentra la imagen de un Cristo 
indígena resucitado que en una de sus manos porta, como 
bandera de triunfo, tres mazorcas. El sagrario es un 
chiquihuite. A los lados pueden verse varias "imágenes · 
antiguas" -que cualquier occidental llamaría ídolos-, que 
representan al sol o a la tierra, máximas divinidades de la 
cultura natural. La celebración del matrimonio, porejemplo, 
va envuelta en un ritual muy participativo y cargado de 
simbología indígena, y pronto el sacramento del bautismo 
está por adoptarse un ritual semejante, con aprobación de 
la superioridad eclesiástica. 
Llama la atención este caso por un dato adicional: esta obra 

ha salido de la sensibilidad y la capacidadorganizativade un 
queretano, el padre Jorge García Reséndiz, párroco del 
lugar -adscrito a la diócesis de Toluca- desde hace 7 años 
(aunque su vínculo con la cultura indígena data de 21 años) 
y además coordinador diocesano de Pastoral Indígena y del 
Centro de Reflexión de Teología India. Entrevistado en 
esta ciudad, durante su participación en el Coloquio Medio 
Milenio de Resistencia Indígena, nos participa su experien
cia y de entrada reconoce: 

sencillo y que no oculta su pasión por lo que habla, "está la 
semilla del Verbo de Dios" y la tarea de la Iglesia y de los 
eclesiásticos debe ser' no sólo evangelizar la cultura sino 
inculturizar el evangelio, que es lo más importante. 
Por éso, añade, es lamentable que a 500 años de la llegada 

deiEvangelio a estas tierras IalglesiaAutóctona simplemen
te no exista. 
En el templo de Temoaya, dedicado a la Eucaristía, explica 

el sacerdote queretano, no pusimos algo conceptual: en 
t9(ioslossímbolosqueloconformanestálaprácticadiariadel 
pueblo, apoyada en los códices y las tradiciones. "Al 
amanecerel pueblo se persigna mirando al oriente, y vuelve 
a persignarse, mirando al poniente, cuando muere el día; por 
la tarde se hace el ritual de ahumar los 4 vientos. En una 
capilla del templo hay un tríptico con santo~ cristianos en 
cuyas bases hay tres caracoles antiquísimos. En todo lo que 
hacen los indígenas en Temoaya está presente la cruz, en 
cuyo centro colocan lo que hacen, como por ejemplo una 
tortilla ... En su cultura se realizan las limpios para volver al 
equilibrio de las fuerzas, alterado por nosotros. Yo mismo 
-revela-bago limpios como rito purificador". 
Todo ésto, agrega, me ha llevado a la reflexión del por qué 

ha resistido el paso de los años: "aquí está Dios, esto no es 
cosa de hombres, porque si lo fuera se habría acabado". En 
cuanto a la reacción de la superioridad, señala que al 
principio "fue sin el obispo; cuando éste se enteró, el 
proceso marchó en contra del obispo y ahora, cuando se le 
documentó, el proceso es con el obispo, quien incluso hizo 
la bendición de la capilla". 

Entrevistado en uno de los recesos del Coloquio, celebra-
, do en la UAQ, el padre Jorge García informa que entre los 
indígenas se han realizado talleres de reflexión "desde la 
visión de los vencidos" y observa que es clara la conclusión: 
están levantando la cabeza y dicen ¡valemos!. Esta 
autovaloración no va cargada de. revancha, es un pueblo 
noble y pacífico que reclama igualdad. 

-¿Con qué actitud se muestran en tomo a la "conmemora
ción" de los 500 años de la Conquista Española? 

-Soy producto de la tecdogía occidental -grecorromana, la 
oficial- y todo lo que fuera popular o indígera era sospecho
so de ignorancia o heterodoxia. Pero al entrar en contacto 
cotidiano, personal y amistoso, al entrara los teueno.!> !le los 
valores comunitarios y religiosos del pueblo me dije: ·" des
cálzate, esta tierra que pisas es sagrada". Y empecé a 
aprender del pueblo, sentí vergüenza de mi intelectualismo 
y mi frialdad. Ví cort cla:ridad que en e~ fondo el pueblo no 
tiene división entre la fe y la vida: ellos viven la fe. 
"Para la jerarquía católica el divorcio fe-vida es uno de los 

más grandes problemas .. En los pueblos indígenas no: su fe 
los hace relacionarse y resistir, ahí se vive la fe". 

~ -Esto del medio milenio al pueblo le importa nada. Esto está 
en el ambiente intelectual, en los medi9s de comunicación, 
en los centJ:os de investigación, y en mucho es oportunismo 
político y exhibicionismo gubernamental. 

El padre Jorge. García ito simpatiza con el término 
sincretismo. "Entíendo que la sociedad dominante les ha 
impuesto símbolos, pero el pueblo sabiamente les ha dado 
su ~ontenido propio. Han sido los astutos: la religión de 
nuestros antepasad9s está vigente. No hay arrasamieuto. Es 
admirable-có~Q la~imbología cristiana pasó a una maduración 
y continuida~, teológicamente bien planteada incluso". · 

En la cultura, (!ice el religioso que peina cana~ y viste 

. Puede existir "relación 
indirecta" · entre Sida y 

Cólera: Obregón Molina 
La directora del Centro de Transfusión y coordinadora del 
Comité Estatal de Prevención contra el Sida, María de los 
Angeles Obregón Molina, admitió que podría existir "una 
relación indirecta entre el Sida y el Cólera" e informó que 
en el estado de Querétaro se encuentran registrados oficial
mente 105 casos de personas infectadas por el virus del Sida, 

4:: 

Rialci 

:. 

El pueblo, dice para concluirel párroco de Temoaya, tiene 
otras aspiraciones: ha decidido vivir. Y si de esto se trata, 
"dicen: nos echamos los 500 y otros más''. 

-Valdría la pena escuchar el proyecto indígena, sobre 
todo en lo ecoJ~gico, que conociéramos su organización 
social, económica y familiar. ¿Por qué voy a condenar algo 

- s_in conocerlo? ¡Ante el saber indígena y ante su organiza
ción, hay que callar, hay que admirarse! 

' (Efraín Mendoza) 

.~e los cuales 37 han fallecido. Explicó que hay evidencias 
. --para señalar upa relación causa-efecto entre ·el Sida y el 

cólera, pero "una pe.rsona con sida corre más riesgo de 
adquirir el cólera u otra enfermedad que le puede ocasionar 
la muerte con una simple gripa". 
En entrevista con este semanario y durante una exposición 

ante un centenar de asistentes a una conferencia sobre el 
Sida realizado el miércoles 19 en el auditoriode Bellas Artes, 
a convocatoria de la agrupación Queretanas por los Dere
chos de la Mujer, la doctora Obregón indicó que en el país 
son 150 millas personas que presentan síntomas del Sida, 
pero con los 3 mil 54 casos declarados y que están recibiendo 
atención médica, "los centros de atención están completa
mente saturados". ¿Qué vamos a hacer cuando se manifies
ten más?, se preguntó, luego de comentar-el alto costo de su 
atención, puesto que cada paciente hospitalizado implica un 
costo mensual de 800 dólares. 

Por cada caso que se declara a las instancias oficiales en 
el país, añadió la especialista, "se considera que puede 
haber por lo. menos 50 personas infectadas". Lo que vemos 
nosotros, puntualizó, es sólo la punta del iceberg. Urgió 
asimismo a que se busque uRa estrategia más adec.uada para 
lograr un Feal y responsable cambio en la conducta sexual 
de las personas, puesto que "es inadql.isibleque conociendo 
las formas de infección exista gente que se sigue infectan
do". O~regón Molina informó que pronto abrirá sus puertas 
en Querétaro el Colectivo Sol, una organización no guber
namental dedicada al apoyo a infectados con el Sida. 

Por último, explicó que hasta la fecha en nuestra entidad 
han fallecido 37 personas a consecuencia del Sida. De los 
105 casos señalados al principio, 55 han desarrollado la 
enfermedad y no se tiene noticia de ningún caso perinatal. 
El mal se ha presentado en personas de entre 25 y 40 años. 
(Gerardo Vázquez) 

EL BAZAR 

SURTIDOR. 
Fundado en 19'3.0 
~ 

MATERIAL ELECTRICO, 
PINTURA, FERR~TERIA, 
CR.IST ALERIA Y PELTRE 
tnifependencia 24 Tel. 12-95-75 

QUERETARO, ORO. 

'$ 5,000 
odo tipo de detergentes, artículos 
para cocina, regalos de cristal, 

ju~gos de baterías, herramientas y 
gran selecCión de. juguetes 

.)uárcz 119 cnh·c Escohcdo y M01·clos 
Col < 'cnti·o Qucn~tm·o. Qm. 

ARTICULOS DEPORTIVOS l · 

TOVAR 
Le ofrece todo para su deporte de campismo, 
como son casas de campaña, caña de pescar, 
mochilas, sleeping y pistolas de aire . 
Todo sus accesorios para pasar un día de 
campo agradable 

A sus ordenes en: 
Madero# 142, Querétaro, Qro. 

Horario: de Lunes a sábado de 9:00 a 14 hrs. 
y 16:00 a 20:00 , 

Enlacompradeunproductodecampismo 
se da gratis un producto similar a lo 
comprado. 

_:Ué; ~~·· 

;f\~ 
· ro¡)(~e bkra · 

la fiebre del mmnento de . 
,la que nadie se escapa 

por alegre y juvenil 

ropa para fiesta 
vestido.~, mállas, hermudas, blusas 

Jutirez# 127 Zona Centro 
Que1tltaro, Qro. 
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PAPELERI 

ay oreo 
menudeo 

Juárez 44 N te. 
Tel.- 14-25-63 
Querétaro, Qro. .,. 1 

' 1 

ARTICULOS ESCOLARES 
Y DE OFICINA 

En la compra de sus listas escolares 
DESCUENTOS ESPECIALES ·. 

Cachuchas y novedades 

CyN 
¡¡Venga a visitarnos!! 

Tenemos más de 160 modelos en 
CACHUCHAS y un extenso surtido 

en accesorios y cinturones 
Estamos a sus ótdeñes en: 
MADERO No. 2 PTE. 

TEL. 14-44-54, CENTRO 
QUERETARO, QRO. 

~~~-·-·;~;~) 
EQUIPO MÉDICO Y DE!'ITAL, S.A. DE C.V. 

TODO PARA SU HOSPITAL Y- CONSULTORIO 
EQUIPO NACIONAL E IMPORTADO 

Todo para la práctica médica 
Welch Allyn, Rush, Uúrasonidos 

importados, etc. .-. 

PEDIDOS FORÁNEOS 

Descuentos .todo el año 
Aceptamos tarjetas Bancomer 

Madero No. 135, Telfax. 14-13-11 
Querétaro, Qro. 

.~--.~---------·~~ 

Dtf~CliiA HEINAIIDEZ · 
~~9-

Dulces, chocolates, 
cueritos, papas y botanas. 
Los mejores precios de la 

plaza 

Tel. 12-75-04 

PANORAMA POLITICO 
- A un año de las elecciones 

- No hubo carro completo, anunciado 
Reforma electoral próxima 

Alfredo Bote/lo 
Entraba la madrugada del día 19 de Agosto de 
1991, cuando el Secretario de Acción Electoral 
del Revolucionario Institucional JOSE LUIS 
GALLEGOS PEREZ y la cúj)ula _partidista 
encabezados por MARCO ANTO~IO LEON 
HERNANDEZ y el Delegado ROBERTO 
DUOU~ se presentaban en la sala de prensa que 
se liabla instalado en el Hotel MirabeL, para 
anunciar ·que el tricOlor había obtenido la tot.aljdad 
de las posiciones de mayoría que estaban e11 
disputa, est-o es nuevamente, como ya era costumbre, 
se adjudicaba "el carro completo". 
. Como es sabido, nuestro estado es uno de lós 
pocos de la República Mexicana, que coinciden 
cada tres años las elecciones federales, estatales y 
municipales, de tal forma que se habían puesto en 
Juego una senaduría, tres diputaciones federales, 
la gubernatura, 18 ayuntamientos y 14 diputados 
locales. 

Las cifras parciales emitidas por la Comisión 
Electoral del Estado, dadas a conocer por su 
pr-esidente JOSE MARIA HERNANDEZ. ·SO LIS, 
eran favorables al Partido Revolucionario 
Institucional; en el municipio de San Joaquín 
proliferaron las llamadas "uroas zapato" esto es 
las que no tienen ningún voto para la oposidón; 
en San Juan del Río estaba puesta la atención y 
muy cerrada se presentab~ la votación, entre el 
PRI-PAN, en tanto el PRD en ese municipio 
reconocía el triunfo de los panistas con 
SALVADOR OLVERA PEREZ al frente y el 
presidente municipal blanquiazul ANTONIO 
GONZALEZ ORDAZ a11unc1aba que de- no 
respetarse la voluntad popular "podría haber 
violencia". . 

En el municipio de Arroyo Seco quedaron 
inco'!lu.nicados' por más de doce horas,. ¡»or 1~ vía 
telefon1ca y alh se hablaba de un pos1tile tnunfo 
perredista, a la vez que en Landa de Matamoros; 

_...,el Centro de Información Opositor y el Comité 
Queretano de Derechos Humanos, daban a conocer 
81 irregularidades en· 64 casillas. • 
· En esa jornada electoral, el entonces candidato 
priista ENRIQUE BURGOS GARCIA había 
emitido su voto en favor del' escritor e historiador 
MANUEL MARIA DE LA LLATA)' el candidato 
parmista RAUL UGALDE ALVAREZ no había 
podido emitirlo ¡»or no aparecer en· las listas de 
elector en el estado y la Iglesia por su parle pidió 
transparelicia en el conteo de votos. 

y a p ant a mumc1pa e 
Acción Nacional, q-ue se vió cristalizada <:uando 
el Tribunal de lo Contencioso Electoral emitió su 
resolución para reconocer su triunfo sobre la 
planilla del Revoluciona·rio Institucional, por tan 
sólo 58 votos de diferen-cia. 

Este parteaguas en la historia política de 
Querétaro, nos hace caer en la renexión 9ue para 
las elecciones de 1994, ninguna posiciÓn est·á 
segura y todo puede suceder, así que a un año d~ 
las elecciones áel 91 )' dos de las del 94, es tiempo 
que los partidos políticos accionen mayormente 
sus labores y tengamos una contienda electoral 
compelida y llena de riqueza democrática, 

Estarán en juego una senaduría, tres diputaciones 
federales para el cáso que no se amplie su número, 
18 Ayuntamientos y 14 diputaciones locales, 
posiblemente con igualdad de circunstancia y lo 
que vendrá a favorecer es .Precisamente el trabajo 
que cada uno de los partidos políticos realice. 

Sobre las espectativas, todavía sería muy pronto 
poder vislumbrarlas, pero si las cosas siguen 
como están y viendo el trabajo que se está 
desarrollando por autoridades ! partidos, es muy 
probable que el municip·io de vuerétaro caiga en 
manos de la oposición, así como Corregidora y 
Arroyo Seco, además que Acción Nacional 
refrende su triunro en San Juan del Río. 

Además en el Congreso Estatal es muy probable 
el acceso al recinto legislativo de uno o varias 
diputaciones por el principio de mayoría1 por 
parte de algún representante de la oposicion. 

Ya en el ámbito formal, el propio Ejecutivo del 
estado está teniendo acercamientos con los 
respresentantes de los distintos partidos políticos, 
para en su momento, una vez que ya esté la 
legislación federal, se adecue ra del estado, 
sifuación qüe seguramente se dará en el cuarto 
periodo de sesiones de la Legislatura Estatal, a 
realizarse en los primeros meses del año próximo. · 

En rin, todos debemos ponernos a trabajar con 
espíritu democrático y por lo que respecta a esta 
labor estar~mos muy al pendiente del 
PANORAMA POLITICO que se esté dando. Por 
ho)' es todo, espero estar con Usted, con el 
PANORAMA POLITICO en este NUEVO 
AMANECER DE QUER.ETARO. 

El juens pasado se rallzó, m el Janlln GuerTero, una coucealradóu 
de 11adres de ramilla y sollcUautes de vivienda de varlas 
orgaulzacloues para exigir se frene la lmposlclóu de cuotas 
escolares 

Las reacciones siguen en c.ascada, casi todas las 
diri~encias de los partidos opositores o,Pinan que 
el s1stema político na retroce.dido 80 anos: s~gún 
el candid~to panista ARTURO NAVA BOLANOS, 
opina que fó vivido en esa jornada.----;..._------------:--....... ---------, 
erectora! había sido "un rraude l NS -IT T CN ~- 0 E -
tecnificadot más grave que el de 1988; el ~ E 1 ; T UTO E · 1 ... E STETICA Y 
8~s~ERil~e Qr~~íf::ro ~ARlo sev~r~ t COSMETOLOGIA 0 QUERETARO 
enjuiciamiento; en San Juan del Río se lf~C· TE OFREr.~ LA CARRERA DE: 
dan multitudinarias concentraciones en "'~ 
repudio de -MANUEL MEZA V ARCAS; 
en Arroyo Seco anuncia~ que impedirán 
la toma de psoesión de -M/\NUEL 
RAMOS; según la Comisión Queretana 
de Derechos Humanos en algunas casillas 

ESTETO • C0St.4ETOLOGIA FACIAL Y CORPORAL 
(2 SEMESTMS) 

CON PROFESORADO ALTAMENTECA'PACITADO 
13 AÑOS AL SERVICIO DE U BELLEiA hasta 14 representantes priistas se _ diero" \, 

y operaron por lo menos 20 casas de, REGISTRADAANT~lASECRET~DEEOUCACIONPUBUCA + H!llTREGlllftllOALFINAL 
S e gu r id a d • - t~; SERVICIÓ DE ESTETICA A PRECIOS DE ESCUELA 

Una de las reacciones que hicieron ,;. ¡INSCAIPCtONESAAIERTASTOOOELAÑO• 
cambiar el curso de la historia, o más bien ESCQBEOO 21 PTe. 

CASI ESO. AU.ENOE 
OUERETMO. ORO 

el del del "carro completo", "fue la de los 14 35 84 y 14 s· 7 83 
sanjuanenses que materi~lmente se TELS.: • · • "" "' · 
volcaron en favor de 'SALVADOR 

La nueva 
Casa del perfume 

DOS 

Le ofrecemos: 
ESENCIAS PARA DAMA Y CABALLERO, CREMAS 
REDUCTIVAS, NUTRITIVAS Y LIMPIADÓRAS, 
COSMÉTICOS,· SHAMPOOS Y, ENJUAGUES, AGUA 
DE ROSAS Y HAMELIS, ARTÍCULOS PARA SALÓN 
DE BELLEZA. 

Mayoreo y menudeo 
Plaza de las Américas 
Av. Colombia No. 45 

Te1.13-94-96 Querétar(J. Qro. 
Los m~jores precios de Querétaro 

Boutique Infantil 
Mat-Joly 

ex -Z-=~ 
Le ofrece un amplio surtido 

en artículos para su be·bé-, 
· con especiaCulades como: 

Endredones, moises, sleepings. 
Todo al alcance de su presupuesto. 

Contamos consistema de apartado 
Ignacio Pérez sur 18 - Querétaro, Qro. 
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Rosa de Castilla·: 
ejemplo de organización 

RoA de Castilla: paeblo ea lilan:llla. 

Con apenas 320 habitantes, la comunidad de Rosa de 
Castilla, enclavada en el camino a Amealco, y cuya vida 
siempre ha estado vinculada a Santa Lucía, se ha levan
tado como un ejemplo de organización. Aquí, donde 
cuentan los abuelos que todo el pueblo estaba adornado 
con rosas de castilla, y donde sus habitantes decidieron 
destinar el producto del premio deL a Flor más' bella del 
ejido (3er. lugar) para el progreso de su pueblo, se está 
demostrando cómo el esfuerzo compartido puede traer 
progreso. 

Hace 10 meses que Rosa de Castilla decidió caminar 
con sus propios pies y asoció sus esfuerzos con el 
Ayuntamiento de San Juan del Río para transformarse. 
El delegado, Crescencio Alegría Alegría, manifestó que 
por gestiones de la presidencia municipal Rosa de Castilla 
está ahora convertida en Polo de Desarrollo, y pronto 
quedará concluída la plaza cívica, una cancha de 
basquetbol y varias calles serán rehabilitadas. Igualmen
te se avanza en la construcción de un camino rural para 
conectar el poblado con la carretera a San Juan del Río. 

/ · "Todo se'- ha logrado con la colaboración de los habi
tantes del poblado" con cuyo "esfuerzo y optimismo se 
está construyendo el futuro". Entre los proyectos próxi
mos se encuentran la instalación del sistema de agua 
potable, la construcción de una escuela primaria y un 
kinder, así como la pavimentación de un camino rural. 
Para estos trabajos se espera contar también, como 
ahora, con la ase~oría del departamento de desarrollo 
rural municipal y del alcalde Salvador Olvera Pérez. 

"',- ""'; - El Sanjuanense 
"¡Reírnos de nosotros 

mismos!" Por RaulEstebanM arce/o 

Amigas y amigos lectores: existen aquí, 
allá y más allá servidores.p)áblicos que 
taJtto se quieren, que; no san capaces de 
darlo todo por sus semejantes ... A las 
personas que tuvieron la esperanza en 
nosotros les pedimos no se desanimen, 
seguimos en la lucha ... Alcob,ólicosanó
nimos es una comunidad de hombres y 
mujeres que comparten su mutua expe
riencia, fortaleza y esperanza para re
solver· su problema común y ayudar a 
otros a recuperarse del aléoholismo. El 
único requisito para ser miembro de 
A.A. es el deseo de dejar la 6ebida. Para 
ser miembro de AA. no se pagan hono
rarios ni cuotas; nos mantenemos con 
nuestras propias contribuciones. A.A 
no esta afiliada a ninguna secta, religión, 
partido político, organización o institu
ción alguna, no desea intervenir en 
controversia, no respalda ni se opone a 
ninguna causa. "Nuestro objetivo pri
mordial es mantenemos sobrios y ayu
dar a otros alcoholicos a alcanzar el 
estado de sobriedad''. Mensaj~ de los 
grupos tradicionalistas de hora y media, 
samaritano (mixto) Pino Suarez Norte 
67, San Juan del Río, sesiona de ocho a 
nueve' y media; grupo Nueva Vida de 
A.A. (mixto) La estancia San Juan del 
Río, lunes, miercoles y viernes de siete 
y media a nueve.;grupodeA.A. Sabidu
ría, martes, jueves Gueves entrada a 
hombres) y sábado de cuatro a a cinco y 

media ... Le deseamos mucha suerte a 
nuestro compáñero Juan Antonio 
Ca macho quien va a intercalar su nue
va columna, con la del Sanjuanense 
(una semana si y otra no), cuando no 
salgamos, nosotros l.e estaremos comen
tando desde el Noticomentario de 
Mundo de Querétaro ... Un saludo des
de aquí al licenciado Miguel Angel 
Sosa ... Irritados e inconformes se en
cuentran en Infonavit San isidro mu
chos colonos, por la tomada de pelo que 
les ha hecho su presidente Bernardo 
AguiJar, quienes dijeron que para que 
se autorizara la tienda Conasupo en esa 
unidad habitacional, recolectó muchas 

· firmas diciendo que eran para el teléfo.
no (así se llama ha la Conasupo, maxime 
si era para su compadre). Algunos de 
los inconformes son Teresa González, 
Hermelinda Morales, Ana Mana Lara, 
Narciso García: Adolfo Ortíz Grajeda, 
Hector Abre u Tej eda, etc, etc ... Mucho 
por CONCYTEQ (Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología del Estado de 
Querétaro) y Servicio Postal Mexica
no, quienes estan montando exposicio
nes de timbres postales en el centro 
histórico ... Cómo es posible que siendo 
San Juan del Río una ciudad ya grande, 
no existan servicios periciales de la 
procuraduría del estado y estos para 
desplazarse de la ciudad de Querétaro 
a San Juan tarden eternidades ... 

Por Juan P. Olvera 

Sí, "reírnos de nosotr:os mismos", no nos he
mos dejado otra, debería decir Rius. 

Porque nosotros, el pueblo, somos los prin
cipales responsables de las burlas que hacen 
de nosotros los gobernantes en tumo. Por
que ¿cuándo con valentía, razón, legalidad y 
decisión se ha opuesto el pueblo unido a los 
errores o mala fe de nuestros gobernantes? 
Que yo recuerde, nunca. Cierto es que 
algunas personas o algunos grupos sociales o 
partidos levantan la voz, manifiestan su 
inconformidad; pero nunca el pueblo unido, 
porque no entiende ni quiere entender que 
los regímenes democráticos como el nuestro 
el gobierno es del pueblo; éste es el que tiene 
el mando y que el gobernantes es el manda
tario, es decir, depositario del mundo. 

Pero es más cómodo encogemos de hom
bros y echar la cula a nuestros mandatarios,sin 
darse cuenta, sin pretender darse cuenta que 
al pueblo rompete quitar y poner mandata
rios. 

Es la desunión y la irresponsabilidad del 
pueblo lo que ocasiona tener y aguantar go
bernantes ipeptos, ignorantes, petulantes, 
abusivos, crueles y despiadados. No eche
mos toda la culpa a nuestros gobernantes de 
que las cuestiones públicas y privadas anden 
mal. La principal culpa la tiene el pueblo por 
elegir ciudadanos incapaces e irresponsa
bles. 

Personajes 
sanjúanenses 

Pablo Cabrera, 
periodista y escritor 

María GuadalupeSalas/Il 

Por azares dél destino llegó a mis manos un 
viejo ejemplardel semanario La Opinión, año . 
XIX, número 991, fechado en San Juan del 
Río, Qro.;el sabado 21 de diciembre de 1974, 
oficinas en 16 de septiembre número 5, en el 
que aparecen como Director PABLO CA
BRERAy como gerente su primo FRANCIS
CO CABRERA PEDRAZA. Las dos orejas 
tienen elanunciodeBLANCUV A. y los títulos 
y subtítulos están escritos con la sobriedad de 
la época de sus autores. la nota principal tiene 
lasiguientecabeza:"Atodoslossanjuanenses: 
FELIZ NAVIDAD" y sus subtítulos dicen: 
"Ha tenido mucho éxito el programa cultural 
de NAVIDAD Y LAS POSADAS 
PUPOLARES"; "El H. Ayuntamiento ha en
viado a la Cámara al presupuesto para 1975''; 
la cabeza y subtítulo de la segunda nota diée: 

COLABORACION: en Febrero se inicia la 
construcción de la escuela preparatoria con 
una inversión de 5 millones"; la tercera nota 
dice: "Bodas de plata sacerdotales del Sr. cura 
Luis Landaverde", y la quinta nota se titula 
"NUEVO COMITE DE LA DELEGACION 
DEL S.N.T.E": 

Y en el angulo inferior -izquierdo de la 
primera plana hay una columna con el nombre 
"e "DE TODO UN POCO, por ODRACIR"; 
si leemos ODRACIR af revés nosa dará RI
CARDO, porque el autor de esta columna era 
don Ricardo Duran, del que nunca supe si era 
de origen español, portuguéz o mexicano, 
sólo sé que su modo de hablar era distinto a 
cualquier mexicano de los que he tratado. En 
la parte inferior al centro otra columna que 
dice: "Orientación: LA IGLESIA", y aunque 
no tiene autor tal columna, estoy segura que 
era del Presbítero SALVADOR CABRERA, 
hermano de PABLO CABRERA; y en el 
angulo i~feriorderecho hay otra columna que 
tiene como título "gotitas ... " "de lllLARION 
HERNANDEZ", viejo lobo del periodismo 
de ayer y hoy. 

PABLO CABRERA era un hombre amable, 
buen conferencista, y precisamente murió 
como los arboles, de pie, dando una conferen
cia en la Ciudad de Querétaro,en el año 1981. 

¡Descanse en paz PABLO CABRERA, el 
Quijote del periodismo de antaño, el 
galandonado diez veces con FLORES NA
TIJRALES, ilustre sanjuanense que honró y 
honra a' su pueblo natal! 



1 O Querétaro, Qro., semana del · 24 al 30 de agosto de 1992 

FERRETERIA SAN -JUAN 
.- LAS MEJORES MARCAS A LOS MEJORES PRECIOS 

En material eléctrico, plomería, pintura, tubería y conexiones de 
PVC, cobre y _ galvanizado, tornillos, y cientos de 

artículos de ferretería. 

URREA + lUSA + 8-TICINO + SH-ERWIN WILLIAMS + KLEIN + 
TRUPER. + RESISTOL + SIEMENS + PHILLIPS 

HIDALGO No. 67 
CENTRO 

TELEFONOS 
2-00-82 y 2-39-99 . -

SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. 

En torno a las convergencias eléCtorales PRO-PAN 

Teoría y práctica de las alianzas 
A lexandro M artínezC amberos/Il y último 

Marco Antonio López Lazo, subdelegado de Obras Públicas de 
la Secretaria de Desarrollo Social, el alcalde Salvador Olvera 
Pérez y Alejand ro Espinosa Medina, secretario estatal de 
Plaaeación y Flaaazas, durante la entrega de Fondos Municipales 
de Solidaridad, en la sala de cabildos de la Presidencia Muaicipal. 

Toda práctica confirma la teoría de que proviene, o bien 
la modifica y aúnderriba,sinoesverdadera; lascontingen· 
cías o. ftacasos de las alianzas, según han concluído sus 
protagonistas de varias épocas, se han debido a la falta de 
aplicación de alguna o varias de sus normas esenciales; por 
el contrario, las 11-lianzas llevadas· a cabo por fuerzas 
disciplinadas a los principios doctrinales, aunque con tro
piezos tácticos, hanmostradosueficacia en los muy diver
sos campos de su acción. 
La política de alianzas es difícil, ¡claro que sí! Que puede 

!\t<,~4'", AN ECER ser peligrosa, ¡porsupuesto!Masestonosignificasinoque 
i''~lf"t-I. no hay carreteras asfaltadas, sino caminos sinuosos, de 

DE QUERETARO montaña y marismas, que requieren de vehículos en buen 
sEIOANWo DE INlO!UüCION. -'ll.wsiS r !IJ!MAm.u estado y conductores capaces; sin embargo, no se requie· 

Av. Juárez Ote. 123 - San Juan del Río, Qro. re ser un "as del volante", sino que el aprendizaje sea 
Tel. (en Querétaro ): (91-42) - 12~1-0-78 lúcido, perseverante y leal con el propósito proclamado, 
Fax: 14-56-99 para que la alianza rinda mejores frutos que el marchar 
Equipo editor: Raúl -Esteban Marcelo, Juan aislado, aplicando erroneamente el dicho vulgar: "Vale 
Antonio Camacho, Hortensia Vallejo, Arturo más solo que mal acompañado". 
Hernández, Juan Carlos Alcántara, Edilberto En relación con ésto, verdadero en sí, vale apuntar que 
González, Guadalupe Salas y Juan P. Olvera. es el criterio maduro el que decidirá quién o quienes NO 

~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~s=o=n~s=u=re~p=ti=b=k=s~d=e~a=l=~=~=e:,encadaetapa,pueshasta"el -; agua y el acei~e" (represen-

MUEBLERIAS 
tando diferentes estructu· 
ras organizativas o ideolo
gías), PUEDEN uni~e has
ta cierto grado mediante un 

. 

JOSEFINA 
LE · OFRECE COMO OFERTA DEE'~·MES DE AGOSTO TODA SU 

MERCANCIA REBAJADA CON UN JO % 

ROPEROS, CAMAS , LIBREROS 

BOULEVAR HIDALGO # 67, SAN ,JUAN DEL RIO, QRO 

movimiento intenso y soste
nido, para formar, si no una 
amalgama o aleación, sí una 
emulsión, mezcla o coloide, , 
en que aún es posible dis tin · 
·guir sus componentes y 
volverlos a separar median
te acción centrífuga. Valga 
este símil por mostrar que si 
la fusión es la unidad orgá· 
nica de dos -más organiza
ciones similares, en las alian-
zas-.se podrá identificar sus 
integrantes disímiles, se po· 
drán separar, pero forman 
una entidad superior a sus · 
participantes (Un ejemplo 

popular de "alianza" AGUA-ACEITE, es la común salsa 
mayonesa y la simple leche. 

Por otra parte, creemos útil aclarar que no consideramos 
alianza propiamente dicha a la sola suma aritmética de 
grupos, organismos y pe~onas que proponen actuar en 
forma semejante en un momento dado. La alianza presu· 
pone dirección, organización y concertación. Un montón 
de fierros, por más que sean todos los que integran una 
locomotora, la 'bomba de diesel junto a la vía, y demás 
implementos juntos, NO es una locomotora; ni cumplirá su 
función sin el pe~onal que la mueve y conduce; así, una 
alianza NO es la simple reunión de sus integrantes, si nos e 
acoplan y conectan entre sí, inclusive jerarquizando sus 
funciones. 'De aquí uno de los problemas prácticos más 
difíciles de resolver adecuadamente: en principio, puede 
plantea~e la dirección colectiva, o rotativo-colectiva, ú 

por lo menos la intercomunicación constante entre las 
direcciones parciales. 

Y si hablamos de locomotora, no será por demás indicar 
que su "potencia", "velocidad", "resistencia, referidas a la 
alianza, NO dependerá de las características del mejor de 
·sus integrantes; es decir, que el ritmo, la -intensida'd, las 
pausas de la mareha, deben adecua~e a las condiciones de 
sus entid¡des menos fuertes, o "veloces", o resistet:tes. Si 
pasamos oel símil de la máquina al de un tren entero, la 
"rapidez" del viaje,o su prolongación, o-la vía aseguir, han 
de establece~e en cada etapa, considerando las posibili· 
dades reales de todo el convoy, así como, en su caso, que 
si un carro no resiste y se desengancha, pueda seguir la 
alianzas in él. 

Otro problema serio de la alianza es el de las acciones u 
omisiones provocadoras, que se presenten en el seno de 
un agrupamiento "compañero de viaje"; ello se presenta 
más frecuentemente cuando alguien, inclusive pe~onas 
aisladas, plantean discrepancias s_erias sobre cuestiones 
incluídas o excluidas de la Plataforma Común; si es lo 
primero, se requiere analizar y discutir tales planteamien
tos, hasta lograr un consenso totaf o mayoritario; s. es lo 
segundo, no hay otro camino que cortar radicalmente esas · 
discrepancias, en bien de la alianza en su conjunto (este es · 
el caso de inmiscuir creencias religiosas o posiciones 
ideológicas, que NO están a la orden del día y traban el 
trabajo operativo para seguir la marcha pactada). El buen 
juicio resolverá todos estos casos y otros semejantes. 

ARTICULOS DE PIEL Y NOVEDADES 

RADIADORES 
"ELCIIAVO" 

REPARACIÓN Y VENTA 
DE RADIADORES 

A SUS ORDENES EN: 
lAVADOS, SONDEOS Y ADAPTACIONES DE ALDAMA No. 50, 
IDDO TIPO DE PANALES PARA RADIADORES COL. BENITOJUAREZ, 

SAN JUAN DEL R/0, ORO. 
GARANTÍA EN TOPOS SUS TRABAJOS A SOLO TRES CUADRAS 

DEL5to. TACO 

Atención especial de su propietario FELIX CRUZ CRUZ . 

-L U PITA. 
TIENE PARA ESE OlA ESPECIAL LO MEJOR EN: 

CHAMARRAS Y FALDAS DE 1l1EL, BLUSAS, 
SUETERS, TRAJECITOS, REGALOS, Y UN 

SINNUMERO DE ARTICULOS MAS 

Le ofrecemos un 

10% DE DESCUENTO 
HIDALGO No. 24 CENTRO ,, 
SAN JUAN DEL RIO, QRO. 



CASA ORTEGA 
HIDALGO No. 22 

CENTRO 
TEL: 2-06-13 

SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. 

Rincones de Querétaro 
Aquí Colón, Cadereyta, Jalpan, 

Tolimán, Pedro &cobedo ... 
Por José Antonio Reséndiz l. 

~Con entusiasmo avanzan en Colón los preparativos para 
la Feria del próximo mes de octubre, con la participación de 
los gobiernos municipal y estatal y la colaboración del 
Instituto Nacional para el Desarrollo del Municipio, de la 
Secretaría de Gobernación ... Un verdadero peregrinar ha 
sido para los que van a la feria de Peñamiller. ¿Qué pasa, 
señor alcalde? ... En Jalpan, Cadereyta y Colón la gente ya 
no sabe a quien t~mer: si a la delinc.uencia o a los policías 
municipales.,. En Jalpan es cada vez más creciente la 
inconformidad hacia el alcalde. Víctor Manuel Pedraza 
Rodríguez. Los jalpenses sospechan de su fortuna y le 
reprochan sus arbitrariedades. Hay quienes ya han pedido 
su cabeza ... DQn Ambrosio Gutiérrez Cervantes se queja 
amargamente por la forma en que a punto están de 
desplazarlo de su añeja actividad con su mo·Iino de nixtamal 
en Gudinos, pues· llegó el Programa "Mujeres én Solidari
dad" y todo está a punto-de venírsele abajo ... Un grupo de 
deportistas de Colón reclamaron, por cond.ucto de este 
semanario, que el alcalde Hugo Cabrera ha incumplido:.sus 
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FERRETERIA, MATERIAL ELECTRICO, PLOMERIA, 
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PINTURAS, 
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E IMPORTACIONES 

El mejor surtido y pt·ecio de la t·egión COMPRUEBELO 

Phülips * Truper * Urrea,* lUSA * B-ticino * Klein * Black & Decker 
* Resisto[ * Vasconia * Crisa * Tress * Osterizer 

promesas de apoyar al deporte, llegándose incluso al extre
mo de impedírseles -el acceso al auditorio para jugar 
basquetbol. Piden ser oídos y atendidos ... A la vuelta de la 
esquina se encuentran los informes municipales del primer 
año de administración .. . Más de 650 habitantes de Pedro 
Escobedo serán beneficiados con la construcción de dos 

_ colectores con una extensión de 2.5 kms. y que correrán a 
ambos lados de la carretera que cruza la ciudad, informó 
David Solís Perrusquía, director de Obras Públicas munici
pales ... Quedó debidamente rehabilitada la red de distribu
ción de agua potable en la cabecera municipal de San 
Joaquín, beneficiando además a San Cristobal, Los Azo
gues y Los Herrera ... En El Fuenteño, Colón, se iniciaron 
trabajos de empedrado del camino 
Por un molino de nixtamal, podría 
haber enfrentamientos en Gudinos 
Habitantes de la comunidad de Gudinos, de Tolimán, piden 
la intervención del gobernador--del estado para resolver el 
conflicto generado a partir de que se anunció la instalación 
de un nuevo molino de nixtamal, y que podria derivar en 
enfrentamiento. Resulta de hace 17 años don Ambrosio 
Gutiérrez Cervantes llevó a Gudinos el único molino que 
ha existido, dando servicio a todos, pero ahora "Mujeres en 
Solidaridad" ha gestionado la instalación de otro, oc.asio-

nando gran preocupación a don Ambrosio, a quien -según 
documentos entregados en nuestra redacción- apoyan 
decenas de personas. "Yo ya estoy viejo y no puedo 
trabajar en otra cosa, aquí no es necesario otro molino, y si 
lo ponen no voy a resistir", dijo. El 20 de enero pasado el 
presidente municipal Rodolfo Martínez extendió un oficio 
donde advertía que dado el tamaño de la comunidad no se 
justificaba la instalación de otro molino. No obstante, asegu
ran los in conformes, "R.odolfo se está rajando", por lo que 
demandan que los recursos de Solidaridad se destinen a 
necesidades más fundamentales. Como responsables de lo 
que pueda ocurrir, señalaron a los dirigentes de la CNC, 
Fra~cisco Perrusquía Nieves y Justino Gudino Baltazar, así 
como a 8 mujeres, que han hecho creer a la población que 
lo que están haciendo cuenta con el apoyo del gobernador. 

Denuncia que su abogado la golpeó 
La señora Elda Montes Reséñdiz, de Ezequiel Montes, 
denunció al abogado Israel Arteaga Nieto por haberle 
propinado fuerte gol piza luego de que la mujer le reclamó 
que tenía su asunto estancado. En respuesta a la exigencia 
de que le devolviera un documento cobrable, el litigante -
según la denuncia de Arteaga Nieto- arremetió contra ella, 
·derribándole sus anteojos y dejándole severas lesiottes. 
También resultó afectado su hijo Dagoberto Narvae:z 
Montes. La quejosa pide se haga justicia. 

Asegura Rodolfo Martínez ,!lUe en Tolimán 
se trabaja "sin distingos ideológicos" 

Tra,.5 un recorrido por las comunidades don
de existen obras municipales en proceso, el 
alcalde de Tolimán, Rodolfo Martínez 
Sánchez asegurg ·que uaquí se responde con 

trabajo a la confianza del pueblo". Agregó 
que en los primeros once meses de · trabajo 
su administración ha dado cobertura de 
atención al 85 por ciento de las comunida

des, y sostuvo que uel trabajo se 
realiza sin distingos ideológicos". 

El munícipe indicó que la mayo
ría de las acciones que se. han 
realizado en materia de obra públi
ca -con el apoyo de las autoridades 
estatales- corresponden a peticio
nes planteadas durante la campaña 
electoral de 1991, y precisó que los 
rubros prio- Secretaría de Educación Pública 

;__ _________ .....,.--------------' ritarios han S .. E.T.T. D.G.E.T.A. 
sido la edu
cación, vía el 
Programa 
Espuela Dig-: 
na; la salud, 
la dotación 
de agua po
table, cons
trucdón de 
camtnos y 

~~-·-~·
0 

____ =_#.~--·-----~~~~~~~--------------------J electrifica-
Caaclla de Basqadbol e• Ra•cllo Viejo. ción. 

¿Terminaste la Secundaria? 
ipl Centro de Bachillerato Tecnológico Agropecuario No. 115 de Colón y 
!redro Escobedo te ofrece la. oportunidad de cursar estudios de 

PREPARATORIA 
-En Ciencias Químic-Biológi-cas y Físico-Matemáticas, con opción a 
bacchillerato único y formaciQn. técnica Agropecuaria. 
-En Ciencias Físico-Matemáticas y formación técnica en Informática. 
-En ,.Ciencias Económico -Administrativas y formación técnica en 
e ontabilidad. 

Además de ofrecer de manera continua cursos de capacitacióna 
J?.!"od_uctores ~ soci~dad_, en g~ne':al tales. como: computación, apicultura, 
Jruttcultúra, msemtnacton artificwl, rela.ctones humanas, etc. 

Para mayores informes en: Km. 7.5 Carretera Ajuchitla.n-Colón Qro., y 
én calle Niños Héroes s/n, frente a los taxis en Pedro Escobedo, de 

lúnes a viernes, de 9 a 14 horas 
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Fueron liberados 19 presos 
Tras alcanzar los beneficios de remisión parcial de pena y 
prelibéración, 19 personas -entre ellas 7 mujeres-senten
ciadas del fuero federal y recluídas en el Cereso de San 
José el Alto, fueron puestas en libertad. Esto se realizó 
gracias a los esfuerzos coordinados de la Secretaría de 
Gobernación y del gobierno del estado, a través de . la 
dirección de Readaptación Social, dependencias que ana
lizaron la problemática de los j.ntemos que, de conformidad 
con el Consejo Técnico Interdisciplinario de la Institución, 
independientemente de tener el tiempo compurgado sufi
ciente, mostraron estar en aptitud de integraFSe a la socie
dad. 

En el acto de liberación en el Cereso, José Antonio 
Ramírez Carmona, de la Secretaría de Gobernación exhor
tó a los benefiCiarios a enmendarse y na reincidir en 
conductas fuera de la ley. A la vez, Gregorio Rangel Otero, 
de la dirección estatal de Readaptación Social, resaltó la 
importancia de la laboren conjunto, tanto de las autoridades 
federales como locales, que, aseguró, "hoy rinden fruto al 
reconocer las derechos alcanzados por los internos". 
Indicó asimismo que "esta acción permite cumplir cm\ uno 

de los anhelos de la política del presidente Carlos Salinas. de 
Gortari pues, al tiempo que se devuelve la libertad del 
individuo, se fomenta la cohesión familiar, se alivia uno de 
los problemas más serios del drama penal y s~ permite la 
despresurización penitenciaria". 

Sombrerería Medina 
Tenemos el más extenso surtido en 

todo tipo de sombreros de las 
mejores . marcas, y todo lo que usted 

desee de ·charrería 

Estámos a sus ordenes en Hidalgo 70, 
junto al mercado f?.eforma 

'.· ... _!==============t 
Distribuidora 

.. JEssv·-~~-
Tenemos todo para el profesional 

de la belleza~ 
Productos de L 'oreal 

Revlón, Clairol, Fermodyl, Renova, Wella 
Y una gran variedad de herramientas, 

cepillería y muebies 

Agenda &tatal 
Al clausurar ahte 244 delegados provenientes de los 18 
municipios del estado, el Primer Encuentro Estatal de Coor
dinadoras y Comités de Solidaridad, el secretario de . 
Planeación y Finanzas y coordinador del COPLADEQ, 
Alejandro Espinosa Medina dijo que "las coordinadoras y 
comités de solidaridad sólo tienen su razón de ser en la 
medida en que asumen una lucha frontal contra la pobreza 

. extrema. AnombredelgobemadorEnriqueBurgosGarcía, 
Espinosa Medina afirmó que "esta nueva forma organizativa 
debe verse como un amplio proceso para tortalecer nuestra 
identidad como nación como estado y como municipio, y 
como la posibilidad de resaltar la importancia de sumar 
esfuerzos, en tomo a un objetivo común: promover el 
mejoramiento social, en un contexto amplio de compromiso 
solidario". Asimismo les tomó la protesta a los 15 delegados 
·que representarán a Querétaro en la Reunión Nacional de 
Coordinadoras y Comités de Solidaridad, que se llevará a 
cabo los días 8 y 9 de septiembre en Puebla; y cuyas 
conclusiones serán presentadas el día 10 del mismo mes al 
presidente Carlos Salinas de Gortari, en la Ciudad de 
México •.. Como parte de los actos preparatorios a la celebra
ción de la Ill Semana Nacional de Solidaridad, que se 
llevará a cabo el próximo mes de septiembre, este miercoles , 
se efectuará en las instalaciones del Instituto Tecnologico 
de Querétaro, el Encuentro Estatal de Coordinadoras y 
Comités de Solidaridad. A.este encuentro asistirán miembr:ps 
de Comités y Coordinadoras de los 18 mupjcipiosdel estado, 
del cual surgirán las personas que representarán a Querétaro 
en el Encuentro Nacionai •.. EI secretario de gobierno, Jesús 
Rodríguez Hemándezpijo que "el principal reto social de 
nuestro tiempo es que los que menos tienen, tengan cada 
vez mas oportunidades para vivir dignamente". 

"Broneón" si desaparecen el tianguis, 
advierte UCFCP 

El dirigente de la Unión de Comerciantes Felipe Carrrillo 
Puerto, Pable ·González-Loyola Pérez, aseguró que hay 
informes en el sentido de que en los próximos dfas podría 
oeúrrir un desalojo para desaparecer el tianguis de la 
alameda Hidalgo, que funciona sábado, domingo y lunes 
y que cómprende a cerca de 300 comerciantes ambulantes 
de la Unión Corregidora, UCP-Q y de la propia UCFCP. 
Advirtió que en caso de que esto ocurriera se desataría "un 
broncón" que agudizana el conflicto y exhortó a la Secre
taría de Gobierno -de donde supuestamente se orquestaría 
el desalojo- a que tenga sensibilidad polftica. 

Fuga de Acido Muriático en Oakite Mexicana 
A la una de la tarde del lunes 11 de agosto se presentó una 
fuga de ácido muriático en las instalaciones de la empresa 
Oakite Mexicana, S.A de C.V., en la Zona Industrial Benito 

BICI-ACCION 

Servicio y reparación en general, 

soldadur~, pintura al horno, venta de refaccio

nes para bicicletas de carreras, turismo y 

Cross y Montaña, de las mejores marcas: 

Marcas Windsor, Mercurio, Tor, ACS, y Shimano. 

Prolongación Mino # 89, San Juan del Río, Qro. 

Juárez. De acuerdo con el informe emitido. por el Consejo 
Estatal de Protección Civil, apenas 10 minutos después 
acudieron socorristas de I.a Cruz Roja y elementos del 
Cuerpo de B0mberos, as( como 6 patrullas de Seguridad 
Públl.ca y del Grupo de rescate SER. Una hora más tarde 
quedó controlado el siniestro, la zona quedó acordonada y 
Jos 11 trabajadores fueron evacuados. Mediante bicarbo
nato de sodio, cal y borax fue netrualizado el ácido. Se 
indicó que la fuga se produjo cuando una pipa de Oakite 
Mexicana -que por cierto ante la Secretaría de Desarrollo 
Social no probó su estancia legal- rompió accidentalmente
la válvula de un depósito de almacenamiento (de .10 ton.). 
que se encontraba al 50 % de su capacidad. 

Demandán reparación del colector del 
drenaje en San Pedrito 

Un grupo de habitantes de San Pediito Peñuelas, afFUpados 
en la Unión de Colonias Popul.ares, se presentaron en 
nuestra redacción para demandar la reparación del colec
tor general de drenaje ubicado en la calle de Obr~ros. 
Precisaron que en la esquina de Obreros y Panaderos la 
alcantarilla se está derramando porque la tubería no es de 
tamaño apropiado para el desagüe de los asentamientor. 
ubjq¡dos en la parte alta. Además, indicaron, está roto de 
unas partes y tapado de otras. Es por ello que las aguas 
negras se están encharcando y corren por el canal de 
desagüe pluvial, afectando a todos los habitantes del área y 
en particular los infantes, puesto que constituye un grave 
fooo de infección. Teófila Arredondo, Pueblito Balderas, 
Rebeca Cano López, Esther Rodríguez Lomelf, Ma. de 
Jesús Hernández Lara y Lourdes AguiJar, entre otras per
_sonas, puntualizaron que desde hace 3 meses se ha solici
tado a divetsas autoridades -inclufda la Comisión Estatal de 
Aguas- el arreglo del colector pero "§ólo hemos encontra
do ofdos sordos". 

Inminente: recuperación del registro del PDM 
En la capital del país, y con la asistencia de 350 üelegados 
procedentes de todo el país, el domingo 16 de agosto se 
realizó la Asamblea Nacional Constitutiva del Partido 
Demócrata Mexicano, en la cual fueron aprobados los 
documentes básicos para la reoonstiutución de ese partido, 
cuyo registro será logrado en un plazo no mayor de 4 meses, 
en virtud de que se cuenta ya con 85 mil afiliaciones y 
cumplió con la realización de 150 asambleas distritales 
constitutivas, según informó el vocero estatal pedemista 
Efrafn Garcfa Moreno. La delegación de Qufrétaro fue 
encabezada ·por el ex diputado J. Cruz Rfvera Pérez, 
incluyó a militantes como Magdaleno Yáñez Hernández, 
Antonio Estrada· de la Vega, Concepción Rodríguez 
Balderas, Jorge Arce Valencia, Antonio Ugalde Hernández, 
Ponciano lbarra González, Matilde Rivera y Juan Padilla. 
~1 vocero indicó que la presencia de los queretanos fue 
notable en la Asamblea y · destacó que pese a haber comen
zado tardíamente su trabajo proselitista entregó el número 
de' afiliaciones duplicó lá cantidad requerida. 
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Para toda. ocasión 

·La Vienesa 

Bocadillos, dulces y_ salados 

Atendido por 

Gloria S inecio 

Hidalgo Nte. 106 Tel: 2-14-'22 
J· 

Z a p á t e r .í a S· O -1 ver a 
' 

35 años calzando 
a su distinguida 
clientela. 
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Tenemos extenso surtido para damas, niños y caballeros: 
Botas para trabajo Crucero, Padilla Bunker en botines para caballero, 

' Villa del carbón y dos espuelas. 
Tenis Super Faro, zapato escolar para niños (as) y modelos exclusivos para dama. 
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Mercado ~efonna, Local # 368 e Hidalgo # 87 
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Inversión de 9 millones 
300 mil pesospara obras 

"Asicomo la Iglesia es represeniativa de nuestro municipieh)mia 
Jos visitantes, queremos que nuestro mercado municipal sea 
también atractivo al turísmo, por ello tenemos contemplada la 
restauración de este inmueble para darle una mejor apariencia", 
dijo el Presidente Municipal, Ciro Verduzco de la Vega luego 
de invitara los locatarios del lugar a quecolaborena fin de lograr· 
mejorar las condiciones del centro de abasto. 
Así, con una inversión de nueve millones 300 mil pesos se 

const•ruiran diversas obras de remodelación. Entre ellas se 
encuentra la construcción de un algibe, lé\ reestructuración de 
el techo y el mejoramiento del alumbrado total al mercado. 

Al reconocer las actuales condiciones en que se encuentra el 
mercado municipal, el edil iturbidense, dijo, "si lo vemos ahorita 
el mer.cado e:sta en pesimas condiciones y es una verguenza para 
nosotros los iturbidences que este así, es per ese que estamos 
invitando a tQdos 'los locatarios, a los dueños de charolas y a la 
ciudadania en general a que participen y se pongan al corriente 
de sus pagos, para que con ese dinem, mantengamos siempre en 
buenas condiciones nuestro mercado y asi dar u·n·mej&rservicio 
y tener una mejor c~modidad para todos", concluyo: ' 

Remodeladón en el mercado municipal 

O~ovio Sánchez, nuevo Jefe 
de Grupo de Polieia Judicial 

El agente Tom~s Orovio Sánchez es desde el pasado 17 
~e agosto, el nuevo Jefe de Grupo de Policía Judicial en 
este municipio. 

Según informó Orovio Sánchez, los cambios son 
por movimien-tos de rutina que esta llevando a cabo la 
Procuraduría Gerieral de Guanaj.uato, "para que todos los 
agentes policiacios no sea~ estables en un solo lugar y asi 
conozcan y dominen a la perfeccion todos los municipios 
de G\lanajuato". 

Por ello cambiarán de lugar periódicamente, indi
có el Jefe de Grupo de Polícia Judicial, quien vie1,1e de 
Comonfort, y que estará al mando de seis agentes j udicia
les. 

-Aquíagi:egó:"Es una ciudad muy bonita y tranqui
la, tal pareée que no existen problemas graves, sin embar
go pondré todo el empeño de mi parte para que siga esta 
tranquilidad y junto con tQdo e1 grupo judicial le vamos a 
hechartodaslasganas al trabajo, para que los iturbidenses 
sigan disfrutando de la .trailquilidad que hay hasta ahora". 

. & 

El servicio debe ser para el beueOclo de la pobladón. Clro Verd!IZCO ante lturbldenses. 

Contemplada la construcción de un anfiteatro en el Centro de Salud 

-No vamo~ ~ solapar qué lucren con 
los -servicios de salud: Verduzco · 

Por Andre_s V ázquez Hinojosa 

"Debemos mejorar los servieios públicos al cien por 
ciento así dar la imagen de lo que deben de ser los 
servidorespúblicos, como es el casa del Centro cleSalud, 
Poli;la"'Municipal, Tránsito del estado, y trabajadores del 
propio Ay untamiento". 

Tras de resaltar lo anterior, el presidente municipal 
afirma que en la actual administración "no estamos dis
puestos a solapar a los servidores públicos, por eso, la 
idea al Hega·r a la presidencia, fu, de servir al municipio . 
y no servirnos del municipio". 

Por ello, para ooadyuvar a las mejoras del sector salud 
en esta municipalidad, el pasado siete de agosto, la secre
taria estatal de salud y seguridad social, Martb.á Esquive} 
Aro na, visitó el municipio para hacer la entrega de una 
ambulancia. 

Durante la ceremonia de entrega, la presidencia muni-· 
cipal se comprometio a apeyarlos con un chofer pa.ra 
zonas rurales otro para operar la ambulancia y un inspec
tor para el Centro de Salud. 

Ahí mismo se firmo• un convenio con la dependencia 
estatal donde la presidencia aportara mano de obra o 
material para la restructuración del Centro de Salud. 
"Ahorita ya ~stamos iniciando las obras y también empe
zamos a. apoyarlos con un algibe para que tengan agua 
potable las 24 horas del día, también tenemos en proyecto : 
lo que es construir un anfiteatro pa.Fa que en el Centro ~e 
Salud no sigan sacando los cadáveres como lo estan 
hacienda actualmente". 
· "Todas estas reesthlc.turaeianes son oon el fin de qve el 
Centro de Salud limpie su imágen de la que tenía antes y 
asi dar un .mejor servicios a nuestro municipio y comuni
dades"' afirmó. . -

Asimismo estamos .invitando a toda la ciudadanía para 
que vayaq a consulta al Centro de Salu9, y si existe alguna 
anomalía de parte de estas personas lo hagan saber al 
ayuntamiento y preceder de inmediato, po'Ique no vamos 
a solapar que esten lucrando aquí con un servicio que 
debe ser para el propio beneficio de la población". · . . . 

Cambia de zona el eauipo de. futbol de tercera divisón de San José. 

-vamos a· traernos el triunfo 
de Morelos: Cabello Robles 

Por Ma. Guadalupe Toledo 

El auxiJ.iar técnico del equipo de futbol, de tercera divi
sión "San José", Leopoldo Cabello Robles, mejor oono_
cido como "el p0llo:', habla sobre el reCiente cambie> de 
zona de s'u grupo. 

"Nosptros lo habíamos pedido a la zona Metropolita
na, porque ahí están 8 e.quipos filiales de la primera 
división y tendríame>s mucho. más fuerza". 

Informa que la zorra 'centro, en las que les tocó jugar, la 
forman, El Chilpancingo, el Puente· de Ixtla, la Uni-ver

, sidad de Hidalgo, el Acolman,'el Azz Zumpango, entre 
otr·os. 

Los partidos de preparación que tuvieron antés de· su 
presentación en la tercera división,. f.'ueron contra la 
Selección de San Luis de la Paz, a quien derrotaron flOr · 
4 goles a O y jugaron también contra los :'Gallos 
Blancos"de Querétaro. 

Inician el 23 de agosto, oomo visitantes contra "Puente '· 
de lxlla", de Morele>s, el segundo en casa recibiendo al 
"Acolman", del l;stado de México y el tercer9 contra 
el"Chilpancingo" de Guerrero. 

Leopoldo Cabello, guien jugó en la selección juvenil 

de Querétaro, como medio volante, después en los 
EstadosUnidos con el "Santa Ana" en California, 
permaneciendoen ese conjunto por dos años, dice del de 
San José: 

- Tenemos bueno.s elemeñtos, hay jugadores prof€sio
nales como S'on Salvador Martfnez, quien estuvó con Jos 
Estudiantes de Querétaro y Rafael Montañez, que se 
d~sempeñaba en el San Francisco del Rincón, que acaba 
asGender a segunda división, y de los demás, mucltos 
tienen dotes para jugar futbol. 

De su primer. encuentro señala:"vamos a traernol! 
eltriunfo, aunque no nos éonocen, ni nosotros a ellos". El 
principal requisito, pára jugar en tercera divisiónera que 
"hubiera regáderas, pero ya están y el otro son las mallas, 
que se insl'alaran para el primer partido que juguemos. en 
casa", finaliza diciendo L€opoldo Cabello, quien espera 
que el equipo logre un buen papel en este torneo. 

El ~uipo de tercera división San José,_ esta integrado flOr 
los jugadores, Gustavo AguiHir, portero, Salvador 
Martínez,. Sergio Agtlilar, medios volant.es y delanteros, 

· Homero Sánchez, Marcos Aguilar y Pedro Robles. 
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2. REQUISITOS ACADEMICOS MINIMOS: 

• l!(;:ENCIATURA EN OOONTOLOCIA 

• POSGRADO EN ODONTOPEDIATRIA 

• SER DOCENTE A NIVEL POSGRADO EN LA 
FACULTAD DE MEDICINA 

CONTAR CON EL TITULO DE MEDICO VETERINARIO 
ZOOTECNiST A. 

CONTAR POR LO MENOS CON DOS AÑOS DE 
EXPERIENCIA EN COORD!NACION · DE 

3. LUGAR Y FECHA DE INSCRIPCION: 1 LABORATORIOS DE FIS!OLOGIA, BIOQUIM!CA, 

LA ENTREGA DE DOCUMENTOS y DE ' MICROBIOLOCIA YPARASITOLOCIA VETERINARIAS. 
SOLICITUDES SE HARA OESDE EL DIA D¡; LA i!¡ · EXPERIENCIA MINIMA DE DOS AÑOS 
PUBUCACION DE LA PRESENTE HASTA EL-DI A ¡1¡ ~-N· , D<,?CENCIA DE LABORATORIOS DE 
26 DE AGOSTO DEL AJ\JO EN CURSO EN , A 11, <<SK.üX,IA, BIOQUIMICA, MICROB!OLOGIA Y 
DIRECCION DE LA FACULTAD DE MEDICINA.- ili ¡·,\RP.SITOLOG!A VETERINARIAS. 

4~ ~VALUACION DE LOS CANDÍDATOS ¡13. Í.LiGAR Y FECHA DE INSCRIPCION: . 

INCLUYE: ._ liLA ENTREGA DE 00CUMENTOS Y DE 
, \(ALORACION DE ji SOLICITUDES SE HARA DESDE EL DlA DE LA 

PROFESION ANTECEDENTES ACADEMJCOS, ! Pli6UCACION DE LA PRESENTE HASTA EL DIA 
ALESYDEAPTITUDES. l 26 DE AGOSTO DEL Al'JO EN CURSO, EN LA 

• VALORAOONDETRABAJOESCRITOYEXPOSICION!I DIRECCION DE LA ESCUELA DE MEDICINA 
FREN~AGRUPO. 1 VET·ERINARlA Y·ZOOTECNIA. - . 

ANA!:;!t'? DE' UN PROGRAMA QUE DEFINIRA lí¡ 4' E' COl,'CURSO INCLUYE· 
OPQR¡u¡"AMENTELACOMISIOND!Cl'AMINADORA ¡! · ~ ' 1 • 

ENTREVISTA PERSONAL. ' \l • VALOí~ACif'N DE ANTECEDENTES ACADEMICOS, 
TODO LO ESTABLECIDO EN EL ARTICULO 33 INCISO 1 ¡1 PROFESIONALES)' DE APTITUDES. 
•·e- DEL RI!'PAUAQ. !:1• VALORACION DE TRABAJO ESCRITO Y EXPOSICION 

: • FREt:-JTE :\ C!Wl'O. 
S. EL CONCURSO SE EFECTUARA EL DIA 28 Íj ANAL.Sl5 DE UN PROGRAMA QUE QEFINIRA 

DE AFOSTO DEL Al'JO EN CURSO A LA ¡ · • ul'ORTUNAMEN'.fE.I.A COMIS!ON DICTAMINADORA 
HORA f;N QUE SE ACUERDE CON LA j 
COMISIONDICTAMINADORA. ____J • EN'ThEVIS!',\ PERSONAL 

6. EL SALARlO Y !'RESTA ClONES SERAN 
DEFINIDOS CONFORME A LO UISPUESTO 
EN EL CONTRATO COLECTIVO DE 
TRABAJO Y EN EL RII'PAUAQ. 

TOOC LC ESTABLECIDO EN EL ARTICULO 33INCISO 
'C" GEL Rll' l'AUAQ. 

El {'OI't·eo semanal 

como el cuerpo humano? Yo no lo creo p,ero pare. LefalJaría 
luego reproducir el espíritu: una substancia dotada de 
entendimiento y volunlad. ' 
Eswposibilidadbiológica,porotrolildo(ylmposibiliáaJestodm 
quelatecnologíamodernaengeneralponeen~l'tJSmtiiiOIS,el 
abonoincluso),fonnapaneciertamentede unproblemanwclw 
más amplio. PerdonaqueporalwrasólotedeunindiéiOperoya 
me extendí demasiado y quiero abordor aún otro nivel del 
problema. Piensa Germán en el pecado que los griegos 
denominaron Hybris, p en el Frankestet(l de MaryShelley si 
quieres. 

El asunto se amplía también en otra dimensión, como bien 
señalas: la políJica. Pero -advierte que para resolver 
adecuadamente este o estos problemas relacionados con las 
circunstancias del aborto hay que resolver primero 
adecuadamente el problema central: el ético-metaflsico. (Por 
cietto,yonome hemanifestadaaúnenningúnsentidoapro¡xí6ito 
delapenalizaciónjurúlicadeesteacto). 

Veamos: se dice que las mujeres abortan de hecho y que 
despenalizando el aborto al menm se reducírían las negativas 
consecuencias sanitarias que implica la clandestinidad. Asl 
¡i/i:mleado, elasuntoparecesimilar, todapropdráónguardada, al 
¡lela promoción del uso del condón. LapromisaJidad, se acepta, 

. noesloóptimo,perodehechosepractica. Hayquepromover 
entonces el uso del condón para disminuír los riesgos. Los 
moralistas (el término hoy parece un insullo, lo lamento y lo 
cof'f'ijo). Quienes se preocupan por la dimensión ética de lo 
humanosostienenquelascampañaspublicitariosquedifunden 
esta solución legitiman de alguna manera a los ojos de sus 
receptoreslaprácticadelapromiscuidad,ytienenrazón(enotra 
ocasión espero poder ahondaren esto). En las CÚ'CUJ!Stancias 
actuales, sin embargo, pienso que lo que se concluye es cof'l'ecto: 
talescampaiias(sibiennonecesariamentelosmodos)soneneste 
caso el mal menor. ¿Porqué, pues, no concluyo lo mismo en el 
casodelabotto? Porquepesealenonneparecidoelcasonoes 
el mismo. En ambos está enjuego la perfección moral de quien 
practica tales acciones. En el caso del abotto, me parece, es! á 
ademásenjuegolaexistenciadeotroser. 

Julio: yo también. reconozco y aplaudo el valor de quien 
mañifrestapúblicamentesuapinión,ymás, muclwmásamndolo 
hace remando contra la cof'f'iente (¿será este el caso?). Pero 
también, por aquello que diceUnamunoen el poema del que cité 
un par de versos, quisiera que quien lohacetejiesesusargumentm 
"denso, denso". Delasuntoquecreoqueplanteasentutexto(las 
dualidadestief'f'a-cielo, hombre-doctrina, hombre-mundo), si 
comocreoerapara mí el reto, mejor hablamos luego, de viva voz 
sise puede. .. ¡hombre, déjamerespirar! 

Juan Carlos Moreno Romo 

Hector Bonilla 
Vzenedelaoáginql 
cuestión ecológica. En el Distrito Federal por ejem
plo, la población está angustiada y frustrada porque 
no puede y no-~be participar. Para algunos les es 
mas facil hecharle la culpa al gobierno, pero es la 
sociedad dvil !~que debe tomar al toro por los 
cuernos, debe exigir medidas conduncentes para 
respetar y no sólo para hacer grilla gratuita" La 
ecologfa, dice, "es política, no politiquera". "Debe
mos hacer presión .política efectivamente, pero hay 
que desgrillar el asunto y tomar acciones efectivas. 
No se necesita hacer jaloneos partidistas para com
batir la ecología ... " Se pregunta a Héctor Bonilla qué 
se requiere para que se haga efectiva la ronciencia 
ecologica dentro de la población. . · 

- La gente quiere participar pero no sabe como 
hacerlo porque no llego la información en el mo
mento adecuado. Necesitamos pensar como pla
near . una campaña que pueda impactar en un mundo 
saturado por la noticia de la televisión, donde es 
cotidiana la fuerza, el terrorismo. y la guerra. No se 
puede decir: ¡uyy el aire!. Si Sárajevo esta ahorita 
hecho pedazos, pues que me beche un taquito de 
smog, no, hay que saber como diseñar, .hay que saber 
como manejar el medio". 

"La televisión ha modificado la concepción en que 
no importa lo verdadero sino lo verosímil. Habla
mos de buena imagen, que es un presidente con muy 
buena imagen, es decir, como paresco no como soy. 
Si dentro de este maremoto de noticias tenemos que 
impactar, pues hay que planearlo. . Hay gente espe
cializada en la publicidad para p1anear CQmO 
impactar con una campaña ecologica que es lo que 
hace falta y asi incidir fuertemente. Ese, es lo que yo 
creo que no hemos sabido proponer". 
. Habla de la obra de teatro que dirige y escribe 
especialmente para el estado de Querétaro, El Angel 
Ambief#al y au apoyo a "verdadera" causa de la 
ecologia."Creo que el teatro popular mexicano es 
realmente la lucha libre y precisamente en eso se 
basa la obra donde varios luchadores personifican 
el smog, la basura y la ecología. Es un pretexto para 
llegar sin solemnidades a la gente, a la que se itivita 
a que haga una reflexión y se involucre en este 
proceso, ya no se trata de sermonear a la gente". Y de 
los "ecotemicos", indica: "Ese es cl mal comun de 
ail.ora. Todo mundo habla de ecología pero no hace 
realmente nada. Solo extensos discursos completa
mente bien documentados, pero sólo eso. No hay 
verdaderas soluciones y eso tambjén hay que evitar-
lo, concluye. · 
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Estamos· tocando tondo 

-Angeles que caen 
Ricardo Moreno M endoza 

Podría ser parte del Aunque usted no lo cr~a, pero nuestra 
gente destruye todo lo que encuentra, hasta los monumen
tos coloniales. Si vivimos en épocas de paz, una sociedad 
que se autodestruye ... ¿a dónde va? 

No podemos estar indiferentes, alzar los hombros o sola
mente decir "eso no es cie.rto", menos con las evidencias 
frente a nosotros. 

Es un hecho inneg¡tble que sóló el tiempo ha destruído 
nuestros monumentos. Veamos: el principal moti_vo del 
cambio del Neptuno de la fuente de Tresguerras (lo vimos 
en la edición anterior) fue la serie de vejaciones, en su lugar 
se colocó el actual (que es de bronce). Sin embargo, este 

domingo 16 de agosto de 1992, el nuevo Neptuno ya fue 
objeto de burlas, de no ser de metal ya lo hubieran 
despostillado. 
"LosAngélesMúsicos"_(losconcheros o musicantes) que 

esFán ubicados sobre la cúpula del Templo de San Agustín, 
están curiosamente proporcionados, son bajitos, fornidos 
tirando a obesos y morenos. Florentino Chávez les dedica 
unos pensamieptos: 
Columnas·.· " - . 
Los Atlantes en Tula 
sosteman el templo del Señor. 
¡OhVenus! '· 
de la casa del alba 
sobre una mariposa · .. 
hacia los ocho puntos ioltecas 

Variedades 
Víctor M. Navarro 

Domingo en Lomas.- Ese domingo el cuerpo pesaba más 
que de-costumbre, eran las doce del día y yo me sentía como 
Alto Funcionario a punt~ de firmar ~l T.L.C, es dedr: 
apabullado hasta la ignominia. La noche de sábado anterior 
fue generosa en viandas y bebidas, a saber la verbena 
popular que se llevó a cabG en el Barrio de San Sebastián 
resultó fecunda y desveladora. Juegos pirotécnicos, 
antojitos, mañanitas a la Virgen de San Juan de los Lagos, 
bandas, premiaciones, la gente del barrio gozó y vistió de 
lujo sus tradiciones; habré de confesar que siempre he 
abrigado mis dudasen cuanto a los festejos religiosos, pocas 
veces me doy golpes de pecho y me parecen más angustian tes 
los remordimientos de pezones que los de conciencia. Pero 
el rito, el festejo, la camaradería y el co.nvivio son necesarios 
y contundentes. 

Así que el domingo poco después del mediodía acorda
mos mi musa de lo das las horas Carmen Consolación y el que 
-esto escribe, ir al mercado de Lomas de Casa Blanca, 
almorZar en la fonda de Doña Licha, comprar mandádo y 
despensa y chacharear en el tianguis; y del lecho pasamos 
al dicho, nos desperezamos para salir "ipso facto" a una de 
esas colonias que tienen fama de brava y alebrestada. Las 
calles aledañas- al • rcado eran una fiesta, danzantes, 

El peaac:•o del aagel másico qae lasplró el emblema del 
gobieno de Marino Pilados, yace ••ora ea la conlsa de la 
dpala. 
de la musical esfera ... 
¡Oh, Venus! 
Los de Querétaro 
-sobre él-

vuelan 

Lo primero que llama la atención del sitio donde los ápgeles · 
están ubicados es una cúpula sin cruz. 

El Angel6'uitarrista tiene la nariz volada, ahora se le ve 
grotescamente deforme. A tres ángeles se Jes cayó (o les 
tumbaron) el penacho, uno de ellos aún tiene una parte del 
penacho a sus pies, nada menos que el ángel que fue el 
logotipo del sexenio de gobierno pasado. Pero el más 
impactante es el violinista que parece hacer un mutis de 
dolor, tiene su mejilla izquierda en flor con un orificio que 
bien puede ser el de una bala, el ángel sitvió de blanco fijo, 
pues no fue la erosión la que éausó esté efecto, ni la 
contaminación (y a alarman te). El ángel ve al infinito como 
preguntando ¿por qué? 
Ni la altura (más de 15m), ni el serun símbolo doblemente 

sagrado (como ángel, y como símbolo de la ciudad), vamos 
ni por el hecho de ser un músico celestial, ni por eso quedó 
a salvo. 

Ante estas evidencias, si seguimos indiferentes y sin 
componer nada de plano, si tenemos atole en las venas, 
entonces ¡estamos tocando fondo! 

puestos de 'fritangas y aguas, una feria con caballitos y tiro 
al blanco y sobre todo gente, mucha gente. Mientras Consola 
se entretenía comprando fruta de la temporada, yo veia de 
reojo a dos Lolitas medio chavas-banda que lucían sus 
inmejorables dieciocho en unos pantalones de mezclilla 
entallados y la clásica minifalda. El ambiente entre pueblerino 
y de colonia marginal siempre me ha encantado, calles 
polvosas y casa desvensijadas, en la vinata de la esquina un 
grupo de compadres festeja el_simple hecho de estar vivos 
con tremendas ca guamas. Nos ubicamos en una mesa de la 
fonda y pedimos un rico caldo de pollo ... degustábamos 
nuestros alimentos cuando se acer<~Ó a nosotros Adrián 
Salas "mi niño" y con tremenda sonrisa nos saluda, platicamos 
<te todo un poco y cada qu~e ~iguió su camino. 

Allí fue donde nacieron estos versos que formarán parte 
de un muestrario de Casa Blanca: 

Este sol bajo relá :.~g~ 
aguafuerte de una das nre lucha. 
Camino por nubes de asta 1, 

dejo que la vendimia me nspue 
y antes que la muerte 
la danza en su hemisferio. 
La historia teje sus aconteceres 
se crispa en pasillos y puestos 
es el ritmo de los conquistados. 
Veo en el paisaje antiguos guerrerqs, 

ZAPAT'ERIA 

SUPER BARATA 
Le ofrece el más exténso surtido en 

calzado para toda la familia a los 
· precios más bajos del mercado ·· 

DE LA FABRICA AL CONSUMI'DOR 
MAYOREO Y MENUDEO 
Atención especial de su propietario 

. GUER.RERO SUR No. 75-A .. 
TEL -12-31-06 QUERETARO. ORO. 

Y a tenemos sweters dE 
algodón para esta temporada 
y návideños que puede~ 
apartar ahora. 

!6 de septiembre No. 2 Local 6 
Tel. 12-06-91 

Querétaro, Qro 

·JSOJYIOS· LA OPCION! 
Qtafetecia - ~e ... taurante 

enciendo una palabra y crece el pergamino 
para posar en esta plaza de Lomas 
la gota transparente del delirio. 

Fadanelli y La Soledad.- La semana antepasada estuvo en 
nuestra ciudad el maestroRius y atiborró el Centro Cultural 
Casa del Faldón, este monero nos dejó ver su capacidad de 
convocatoria y la gran admiración que la gente siente por 
él. Una semana después vino a visitamos Guillermo J. 
Fadanelli para presentar su libro E 1 día que la vea la voy a 
matar y también nos dejo admirados: gracias a las lluvias y 
los apagones asistieron unicamente díez personas. Triste 
panorama para el director de la revista MOHO, y ahora sin 
más persimonia de por medio me atrevo a recomendar 
ampliamente la lectura de El día ... pata todos aquellos que 
se sientan en deuda con la vida ... by ... by. 
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Somos hiiaiiho 
Vzenedelaoáginal 

,ten cía, celebrado en la U AQ (19-22 de agos
to) , y organizado por el Centro de Estudios 
e Investigaciones Antropológicas de la 
UAQ, la secretaría estatal de Educación y la 
comunidad hñañho -ñañú, en su pronuncia
ción más cercana- del estado de Querétaro. 
Wrigh, autor de Querétaro en el siglo XVI, 
casado con una mujer otomí, acababa de 
mostraren diapositivas detalles de pinturas 
indígenas en edificiones religiosas de 
Ixmiquilpan. 

- Personas que han dedicado a escribir 
nuestra historia han dicho hoy, en dos oca
siones, que los otpmíes de nuestro país están 
desapareciendo, que la historia de los 
hñañhoestá en los murales, pero yo les digo: 
los hñañho estarnas presentes y hablamos 
nuestra lengua. 

Es Amalia Pedroza Secundino, maestra 
bilingüe en una escuela de Ixmiquilpan y 
activa integrante del Centro de Cultura 
Hñañbo de ese municipio hidalguense. "En 
el Valle del Mezquital, de donde provengo, 
nuestra cultura no-está en los·murales, nues
tra cultura está viva". 

- Que los que. ~riban la historia no lo 
hagan a distancia, imaginando nuestra histo
ria. Que lo que escriban llegue a nuestras 
comunidades y no se quede en las librerías. 
¡Qué lástima que este evento sea con una 
presencia tan reducida -exclamó ante unos 
50asistentes-,aquídeberíaestarla base. Es 
hora de que el debate no sea Investigador
investigador, sino Investigador-base ... 
· En respuesta, el propio David Wright ex
plicó que el Centro de Estudios e Investiga
ciones Antropológicas, a cargo·del~maestro 
Héctor Samperio Gutiérrez, tiene en pro
yecto la traducción de· varios artículos al 
hñañbo, y CQmentó que "esta es la primera 
ocasión que alguien que no es antropólogo 
me llama la atención", pero dedo decir que 

·ésto nunca me ha quedado daro, pues los 
mismos indígenas usan el término pese a su 
carga" despreciativa. . 

Más tarde -en la misma primera sesión de 
trabajo, en la que el rector Jesús Pérez 
Hermosillo se pronunció por que la comu
nidad indígena no se reduzca al folklore, y 
que contó con la a,usencia de los maestros_ 

-Mi-guel León Portilla y Ricardo Pozas 
Arciniega-, tomó la palabra el indígena José 
·Guadalupe García, del Equipo de Rescate 
Cúltural de Temoa ya, Méx., para demandar 
que el producto_deltrabajo de los investiga- .. 
dores · "lleg!Je ha~ta el rincón" y que ~x 
estudió de estas cuestiones "se baga mas 
ancho, para todo el mundo", -y que además 
tome en cuenta "a los indígenas de verdad 
porque ustedes -dijo refiriéndose a los in
vestigadores- no sienten lo que nosotros 
sentimos". 

Por otra parte, el Coordinador del Centro 
de Estudios ·e Investigaciones 
Antropológicas, Héctor Samperio 
Gutiérrez, dijo a este semanario que es 
necesario "asumir completa nuestra historia 
de los últimos 500 años", sin omitir ninguna 
de sus afluentes: la española y li!~.ndíg.ena, 
y advirtió que en nuestros días ,persisten 
formas de explotación equiparables a la 
ocurrida tras la conquista. Instó el prestigia
do investigador a que sean "recuperadas" 
las luchas indígenas por la justicia registra
das durante el período colonial. 

El jueves, el dominico Miguel Concha, 
presidente del Comité de Derechos Huma
nos Francisco de Vittoria, dió a conocer 
documentos del siglo XVI donde consta 
que religiosos reclamaron los derechos 
humanos de los indiós, cuando éstos eran 
considerados "gente sin razón" por los con
quistadores. El religioso de origen 
queretano, viceprovincial de la Orden de 
Predicadores, dijo que anteelmedio milenio 

- del llamado descu brimientode América "no 
hay nada qué celebrar''. 

He dicho muy poco: Amaya 
Vzenedela oáginal 

personas que han sido tocadas en los hechos que nos ocupan, no se 
trata de cargar maletas a uno u otro. · 

Como te lo declaré desde un principio, me había negado a hablar 
no por cobardía sino por respeto a la buena fe de muchos inocentes. 
Si acepté hablar sobre hechos des~nocidos e~ su raíz por la 
mayoría, no ha sido ni para escandalizar, .decepciOnar, d~mgra.r a 
alguien o algo; tampoco para sentirme herotco o redentor; st algmen 
interpreta la información como resentimiento, probablemente se 
deba a que todo le ha resultado fácil o como s~ dice: 'porque ~o ~a 
viajado'. Tú y yo hemos supuesto que el Queretaro de hoy está mas 
maduro para ver las realidades sociales, aun las que corresponden 
al terreno religioso; es preferible decir las cosas como han stdo ~ue 
ocultarlas o distorsionarlas (para esto sirven las pruebas); es meJor 
hacer la historia en la contemporaneidad de los acontecimientos que 
cuando ya no hay testigos o la debilidad de la memoria las mitifica o 
modifica según otros intereses ... 

En relación con el 'Patio Barroco", José Morales puede suponer 
lo que guste, pero en 1966 no había proyecto inmediato para q~e la 
UAQ contase con nuevas instalaciones. Habla de una de las últimas 
entrevistas que él le hizo al Sr. Toríz; aún viven testigos que RUeden 
aportarsuverdad. Porptro lado, estaba como fondo de estos hechos 
un problema muy serio y delicado entre el padre Monroy·y el obispo, 
relativo a unas propiedades en litigio .de conciencia... . . ,. 
José, como aficionado a la tauromaqUia se coloca en elsttual de juez 

de plaza', no se compromete en la lidia, "cada uno tuvo su problema" 
dice. Lo que tendría que recriminarle a él así como a todos los que 
se decían mis amigos (o hermanos en el sacerdocio) y ellos sa~,n bten 
a quienes me refiero concretamente, es que aceptaron la verston que 
la superioridad les pasó, que no investigaron por sí ni obedecierorr 
el evangelio basta hoy. . 

Si me buscó, no me encontró, además que no recuerdo m tengo 
conciencia de haber céuzado con él las palabras .que declara en su 
entrevista. Lo que sí es-verdad es que después de muchas presiones 
eje~idas por-Toríz para que me retirara de Querétaro .(a más de 500 
kilómetros como ya dije), decidí sustraerme a su autondad personal; 
le pedí a Agustín Saavedra (porque en cierta manera por él_ reingresé 
al seminario) que me consiguiera una cita y que me acampanara como 
testigo y que le dijera a Toriz que él buscara el suyo porque, por 
experiencias anteriores, lo que acordábamos con él aun'púbhcamen
te, después fo negaba o 'se le olvidaba' o le daba otra interpretación ... 
Al presentamos Saavedra y yo en el obispado, estaban como ma.gis
tradosJ osé Morales y Nicanor Peña (+),supuse que eran loi testigos 
del obispo. · . 

Por lo que atañe a Chucho Flores: cuando alguien ha dedicado 
voluntariamente más de 45 años a estudiar formal, sistemáticamente 
y en planteles de a~ ta calidad varias ciencias, ÍI!c~uída la 'pa~psi~.logía' 
que engloba fenomenos como la 'glosolaha de los cansmattcos y 
pentecostales y lo que ingenuamente recibe otros nombres; además 
de varios sistemas religiosos y filosóficos ... ha trabajado más de 30 

, años como docente universitario y que ha tenido no pocas decenas 
de miles de alumnos; aunque no es poseedor de la verdad, demues
tra, cuando menos que anda tras ella, sin ser por ello ni ecléctico ni 

·fanático. 
Quienes han leído las entregas periodísticas a las que me refiero, 

le.s habrá resultado risible el que por el mismo ·trabajo se me haya 
calificado, por un lado de innovador y progresista y por otro de 
propugnador del MURO o de 'fascista' (movimiento que no era 
hitleriano). No es de extrañár, desde luego, que estos conceptos 
sociológicos, filosóficos o políticos no los domine un ingeniero 
habilitado como predicador. Chucho Flores que hoy peina más de 
50 años, en 1970 había terminado los estudios de ingeniería, estaba 
casado y según su dicho: "era amigo íntimo de todos los sacerdotes 
y estaba en todos las seminarios" ... que "siempre tuvo a su lado 4 o 
5 sacerdotes a la hora que él quisiera" ... dichos que ni el más ingenuo 
de sus seguidores podrá creer. ¿Cómo es creíble que ahora 
pretenda hacer responsable de sus actos personales a uno de tantos 

.Y que define como ~amigo '? 
Las predicaciones y las cosas del Evangelío que, dice que me 

enseñaron él y Joaquín o Wayne Searfoss o 'el hermano broder• · 
como le-decíamos en la UAQ, probablemente fueron en efigie. 

Lamento la decepcián que sufrió Juan Carlos Moreno; afirmé 
desde el principio de la entrevista que no iba a decir todo l.o que sé 
(viví, padecí, me consta o puedo demostrar documentalmente o 
señalar testigos) pues no se trata de hacer ésto amarillista. No hablé 
de los ate~tados contra mi vida que he sufrido, los~nónimos clásicos, 
las llamadas cobardes nocturnas con obscenidades y amenédas, 
típicas <Je este Querétaro tan pi~toresco. He dicho muy poco y no 
precisamente lo más denso; he,..callado nombres, hechos, movimien
tos, conjuras, programas de boicot a person-as queretanas por grupos 
que-se ostentan como defensores· de la Iglesia Católica; esto y otras 
cosas han estado pasando aqu{y no son ni fábulas ni desplantes de 
un resentido. · 

Por estas y otras razones he decidido pretender ser cristiano 
sin ~standarte ni bandera. 

Mariano Amaya Serrano 

Legalizar el aborto: 
para evitar la muerte 

de 140 mil mujeres al año 
_ OlgaNellJSánchez 

El aborto ao pued~ ser, bajo ulugúu coucepto, la solucióa al problema 
demogr,Oco, de sobrepoblaclóu del plaaela. El aborto sólo puede ser 
coacebldo como uaa medida de emergeacla para solacloaar el 

· problema ladivldual de aua mujer sola, o uaa familia qae uo puede 
c'argar coa ua llijo m,s, y uaado. llaa agotado todos los métodos 
aatlcoaceptlvos. 

Caaado aaa familia llep-al tipo de sus posibilidades, coa_aborto legal 
o s1a él, esa ramiUa va a ilacer Jo ladedble ~ evllar el aaclmleato 
de ese ilijo. 

La familia es aa sistema qae fuacloaa como au ser vivo. SI aa ser 
vivo llumuo, aalmal o vegelal, tleae algo lacompatlble coa la vida, 
va a ilacet! dos cosas. O lo expalsa o lo eaqulsla, de lo coatrario muere. 
Asf, caaado el sistema famiUar "" rebasado ea sa capacklad de 
absorber ua miembro m~ ya se.t ppr razoaes ec:oaómlc~ espaciales 
o afectivas (ao se paedea ateader 10 hijos por ~emplo ea el plaao 
afectivo), ese llljo va a aduar como · ac:tWa •• tamor, eafena,adolo. 
La majer, da a costa de sa propia vkl., va a rec:arrlr d aborto. Lo 
primero que ilace soa. remedios c:aseros, yerbas, por ejemplo laego 
ltari lo posible por teaer aa "ac:ddeate" levaatari pesG8 saperlores 
a sa raerza, se tirará de •• árbol, etc. paede "18vuse" coa 'ciclos o 
cianrse pacllos de la rop.t ea la vJtglaa. Coa- esto logni'i llegar a 
aa ilospltal, doade le leadr'• qae llacer el legrado, a fllerza. Lo mjs 
comiÍa es recarrlr a au c:omadroaa barala o aaa dfalca claadestlaa, 
sacia (las ile visto atrás de uaa tortlllerfa). 

Los saklos de estos legnldos saelea ser la perforaclóa de la arteria 
alerta., coa llemorrapa y maerte, o ·las septkftala que lambléa Uevaa 
a la pacieate a la muerte. Las esladfstkas de la Orpalzadóa Muadlal 
de la Sdad (OMS) -lli'I:Ojaa como c:aasa lás frec:aeate de maerte ea 
la mujer, ea ordea de prioridad 1~ Edampsta, z. Hemo~raglas, 3. 
lafeccioaes, llam,adole a estos ac:c:kleates mateníos, el "triSagalo 
de 18 maerte". 

¿De dóade provleaea laalas ltemornpas y üatas lafecdOaes? Los 
partos -dlstóddos y septlcos paedea ·cauu maclln. maertes ea el 
medio sabdesarrollado, pero por este rabro se caelaa todas In 
llemorra~ e lafec:cloaes de abortos -claadestbios qae ao se paedea 
registrar oflclalmeate. · 

Se sapoue que ea Mélllco se realiza• Z mllloaes de abortos d aio 
coa 140 mil IÍiaertes materaas, es decir ua 14 % aproxlmadameate. 
Yo preguato ¿ila matado taata geate el SIDA? sla embargo ilay 
alarma muadlal pero por 140 mU mu~res jóveaes qae muerea al aio 
coa ilijos pequeios que quedau hérfaaos aadle dice aua palabra. Por 
el colitrarlo, se les coadeaa y excomulga como a crlmlades. Pero si 
estas mujeres uo estuvlerau sometidas a las nefastas c:ampaias eu 
c:outra de la plaulOcacióa familiar, podrfau aceptar las opcloues de 
los organismos de salud como Seguro Social, DIF, MexFam, Profam, 
etc. para evllar la coucepcióu, y ao t, uer que recurrir al aborto coa 
taata frecueucla, coa riesgo de sa vida. 

· Slguleudo el ejemplo del cuerpo bumauo, lo seguado que realiza 
para evllar la muerte cuando algo que uo puede expalsar, es euqulstarlo, 
es dedr, crear uua capa protectora a su alrededor. Allf estar'• ea . 
uua lucha permaueute, eu doude qluguuo trluufa, el sujeto al se cura 
ul perece, se desgasta leutameute. 

Cuaudo la ramilla DO puede teuer más hijos, pero éstos 80 obslaute 
~gueil aacleado, vaa a desarrollar siutomas muy peculiares que es 
lo qut dlstlugue a la ramilla del subdesarrollo. Vau a ser aliíos 
deiDados, que teudr'u que abaadouar la escuela para trabajar, seráu 
aliíos golpeados, que termlaar'• ea la calle como los fat11ros 
dellacueates, drogadictos o aarcotrancau tes, etc., etc., Este es . el 
quiste de la sociedad. 

Aúa aquellas ramillas de alvel socloecoaómlco m's alto, que 
tambléa rebasaa sa eapaddad ecoa6mlca y afectiva de teaer hijos, 
pero que por diversas ra-zoaes se vea. obligados· a teaerlos, vaa a teaer 
ilijos recilazados qae vaa a desarroUar sfatomas m!IY aoclvos para la 
familia y la sociedad. Vaa a ser los más proclives a las adlcdoaes 
(alcoholismo, drogas, etc.) . 

Nuestra sociedad a o le proporclou· a la · madre que debe teaer u a 
ilijo ao deseado, la poslbUklad de hacer ua tra~o psicológico para 
aceptarlo, ya sea por factores ecoaómlcos, pero m's que aada 
cultarahs porque -existe el prejuicio ea la poblaclóa, laciayeado los 
médicos, de que al psldílogo se va "sólo si es" loco". 

Qaleaes somos partklartos del aborto, ao lo ilacemos, a l "como 
extermlalo masivo" al porque creemos qae de esta mallera la 
hamaaldad podr' salvarse. Lo consideramos aaa medida de 
recuperaclóa de la salud, como cualquier oh·a medida terapéatlca, 
sólo qae a aivel de la ramilla, y ea el plaao de la couduc:la, ladayeado 
ea ello, todas las lateraccloues (amUlares sociales e ladivldaales. 

Qallar la posibilidad de abortar ao va a llacer a la geate m's 
responsable. Para ello debea, primero quitar los medios masivos de 
comualcacióu la sobreexcltaclóa coastaate coa que bombardeaD al 
alio desde qae aace, y se lacremeula ea la adole_sceacla. Laego darle 
aua kleologí~ que luduya amor a la llamaaldad, seatldo de la vid., y 
coa educacióa sexaal, podemos dejarlos solos, para que ellos seaa 
respoasables de sus actos. 

El aborto debe se~ lepl e lustltucloaal, para evitar la muerte de 140 
mil majeres al aio. Es el · reclamo de todas las majeres coacleates eu 
este momeato, ea México y ea el muado. 

Mleutras estoy escrlbleado sobre algo taa llmllado y persoual como 
es la declsl6a de teaer el aámero de hijos qae cada pareja quiere y 
paede teaer, mllloues de seres ilumaaos es"• coadeaados a uaa 
muerte segura por ilambre ea Somalla, y m's mllloaes maerea 
dlarlamea:te por eafermedades carables y desautrlclóa. Creo que 
éstos soa los verdaderos problem·as que debemos dlscatlr los que 
seatlmos amor a la ilamaaklad. Dlscatlr sobre aborto-ao aborlu es 
eatrar ea la dlscusl6a mezqalaa qae sirve como eoqbaa cte llamo a los 
qu gobleraaa al maado. 
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Asociación ~ 
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-

5000 VOLANTES 
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A'lquileres ·RENZO 
21 de Marzo No. 223 Tel. 13-71-32 

~~- Querétaro, Clro. 

\f§~ . Horario de Lunes a Viernes 9:0o ·a 20::00 Hrs. 
{?- · Sábado 7:00 a 16:00 Hr.s., 
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TODO- PARA SUS FIESTAS 

Si~las. 

Mesas 
1 

Tabloa~s 

Manteles 

Lonas , 

Loza 

Cubiertos 

Cristalería 

K O AL A· 
VENTA DE ALIMENTOS PARA 

PERROS Y GATos· DE LAS MARCAS 
MAS PRESTIGIADAS: 

LADINA, HIPRO, BONZO, 
CRECILAC, GATINA, 

CACHOW, PUPPICHU, · 
CROQUETAS CAMPEON 5 

.ENTREGA A DOMICILIO SIN CARGO 
EXTRA EN BULTO DE 8 KILOS 

EN ADELANTE 

Meseros 
1 

Refrescos 

t; claro ... 
1!:1 salón 

Hay un lenguaje 

que está muy 

cerca de nosotros; 

el lenguaje de la 

forma sensible, 

pero la forma 

sensible, como 

lenguaje, es lo 

que menos 

conocemos -

.que sabe por eso 
• • que por vieJO 

LuisFemandoFloresOlague/ 1 
Más hablara la calle por su vestimenta que bra ha sido también tratad~ que, con el 
por el nombre puesto en una esquina. Más tratado, todo tiene que ·cambiar de nombre. 
por el traje de fiesta y coloridos movimien- Todo, sf, todo, tiene que eambiar de pare-
tos que por las mudas manos del munici.}:io cer; de dichos, de sentidos, de imágenes. 
retocando baches. Más hablara cada bal- ¡Ah!, qué lastimoso sería no decir lo que 
eón de casa y sus ventanas de ·madera ocurre con la palabra de las cosas dichas y, 
rechinante, que los silencios de la evolu- aquellas que ni siquiera entran aün en el 
ción inconcebible. • terreno ·de la vigencia de la libertad. 

Y por ello, mejor hablan los viejos mari- Entonces, qué mejor que se deje rienda 
neros con pipa, mejar las barcazas oliendo suelta, por decir, al cuerpo ocupando las 
a mar y aceite. Mejor, las espumas de manifestaciones 4e toda sensibilidad posi-
cerveza en· bares hümedos pero ble. Qué mejor ~e lo diablo se escurra por 
reconci.liatori.os. entre el adobe de los años que nos acompa-

y por ello, los bailes a media calle: cama- ña y, lubrique el movimiento de nuestros 
val siempre desflorando las insospechadas pasos. 
etapas de la vida. Y en donde, casi como Es cierto, uno es viejo siempre y cuando 
ceremonia imprescindible, la máscara, el sea mirado con el prisma del saber huma-
color negrusco de los tiempos, la vela, la no.- Y Jorge Amado, con ochenta anos 
cadera pegada al deseQ, lo onírico pegado encima y que parecen _demasiados compa-
a la sonrisa · de recuerdos siempre vivos. rados con la vejez intelectual de nóbeles 

Y hay que ver entonces. Son cada imagen consagrados, suelta la "chilpayatada" de no 
una estampa de fugitivos sentidos: sensua- ser más que fantasía escribiendo, más que 
les, anhelantes y perspicaces. Tal y como si estatua versificada. 
la provocación rondara el llamado del en- Se resuelve fácilmente .el amor por las 
tonces y el si acaso. Tal y como si la cosas, haciendo de la corbata no un símbolo 
convocatoria a despilfarrar escalofríos tu- freudiano, tal _ vez, una sintomatologfa del 
viera que ver con la memoria de lo infinito. lugar que quisieran ocupar otros. 

Y hay que ver, los ritmos, ·cada canpás, Y, enronces, Amado no viste como aque-
cada verso gota de sudor soltado en las llos otros de la historia de reyes y hadas. Es, 
banquetas. Y ver los ritos de la sonrisa y como Quincas "recorma:n" de la muerte. 
carcajada irrumpiendo insolentes por en- Un fallecimiento, seg11n se arostumbra, para 
tre los combinados de manta de viudas y ser recordado. 
solteras. Jorge Amado, si acaso, es el -azar que 

Porque sí, esos que habl-an son viejos pr_edica: indolente. Y hoy, justamente, curo-
conocedores del espíritu marrullero. Y hay ple ochenta años. Mismos que duelen _como 
que seguir los vientos que aspiran y suspi- ceremonia. 
ran. . Y volver los pa$es para recoger el Y entonces, más hablara Amado que otra& 
tiempo perdido en la tristeza. Y es que aquí, A mi ver, no se trata de hacer comparacio-
por lo menos ahora, no se vale sonrosarse nes, deseo,. eso sí, renombrar el sentido de 
ante la congoja. Aquí, -en estos diminutos Amado. Festejado, oblicuamente repre-
oscuros mundanos de la vida, se está para sentado en películas tales como Doña Flor 
hacer sonrojar la piel mulata del candomble. y sus dos maridos y Gabriela cacao y cane.la. 
De la magia si acaso resolver la contrarie- Y, eso sí, resaltando "la aventura" de Tieta-
dad de las madrugadas. Aquí, se está para de Agreste. 
suavizar lo áspero y ríspido del pensar Más hablara, diría. quien tiene un habla 
serio; solemne manera de decir que sólo se para ofrecer. Para mf, Amado ha hablado 
es feliz siendo aburrido. No, aquí, se rom- en demasía de una cultura, de una historia, 
pen las ceremonias insípidas y hasta se de un pueblo, de sus personajes. Esto es, ha 
eructan veleidosas hechicerías. Acaso, aquí sido investigador de su propia lengua y 
en las calles de los años nunca olvidados, la habla. En ese caso, Amado es circunstancia 
sombra se bambolea cubriendo cada efecto escrita de su proceder literario. 
de la memoria. Por ahora, el título de mi attfculo parecie-

Más hablara entonces ese elocuente ra coincidir con una parálirasis de la existen-
transgresor de la -palabra; ese inquieto y cía. Me eJCplico, ahora más bien, porque 
festivo narrador de historias, a más de po- Jorge Amado; mismo que no reconoce sus 
seedor de gracia del decir. Y sf, porque ochenta años, que no avala el castigo del 
aunque nominado catrín de toda esruela y cuerpo y, que no sustrae el espíritu de su 
medallista de garganta fina, cuando .dice, creación al castigo de la envidia intelectual, 
habla. Cuando tiene ante sí el argumento ha legado personajes que somos nosotros 
necesario, socorre la voz de otr'ce para con- mismos. Ha legado historias que nos son 
densar lo afable a la fantasía y, es allí enton- inconfundibles por propias y, acaso nos 
ces, que recrea todo, sí, como se oye y_ dice, engañan y, sití1an .. 
todo. La mujer, las calles, los muebles, el Amado, tiene hoy ocho décadas. Tiene, 
mingitorio, la cocina, el ropero, el retrato miles Y si acaso millones de propuestas en 
de la abuela ya boca abajo, la espada del cada palabra, tanto más y, (mucho más), que 
mariscal fulano de tal, oxidada; el escalón los políticos de ensueño que dicen y hablan 
del décimo piso de multifamiliar, en el . mil palabras por minuto y, ¡Gracia!, no han 
borde izquierdo casi roto y, qúe dicho sea, dicho más que lo dicho sie.mpre. . 
siempre hace reir al ingrato 1 ----------------------, 
·hijo de madre soltera (ño por 
ello graciosa y deliciosa), que 
vive en cuatro pisos abajo pero 
que, siempre, tiene la fortuna 
de andarse fijando en lo que 
ocurre en otros lados. 

:¡sOMOS LA OPCION! 
Hablara, entonces, quien con 

lo pragmático de la existen-
cia, ha conocido el arte de 
descifrar estrellas con climas. 
Sí, que hable ese que ha gene-
rado en la mueca una afirma-
ción del sentido por lo que 
perten.ece (cultural y 
emocionalmente), a no pocos .:: 
mortales esperanzados en el • • • 
más allá terrenal. 

Sf, -justamente que diga, el 
que sabe arti cul ar la lengua 
de un proceso largo de saberes 

Qt-afeteria - ~estaurante. 

,. 

-· 

l~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~-~, HSP .J humanos; lo que tiene que ~ A.i decir. Y que no nos vengan : :-:-: '1.~~mmmmmmmraw,f con el cuento de que la pala-
~--------~~------------~~ 
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Dinero. mafias y poderosos intereses están detrás. dice La Chicha 

En el deporte, tanta o más corrupción 
que en la política, señala Isidro -Rico . 

+Antes de la Olimpiada había gente poderosa esperando 
malos resultados para avanzar en su con~l del deporte + 
Raúl González tuvo poder y dinero para hacer el cambio 
pero la burocracia se lo comió + Que no ayuden pero que 
no bloqueen a los deportistas, dice el maratonista olímpico 
+ "Nos colgaron medallas antes de tiempo" 

Isidro Rico asoma al fondo de la cuestión. 
-A los deportistas mexicanos nos colgaron medallas antes 

de tiempo. En la Olimpiada no hay enemigos pequeños y. aun ~ 
siéndo favoritos nadie en los más de 170países participantes 
puede anticipar una sola medalla. Esto es como una sube
y-baja. , 

"Si se trata de señalar culpables por los resultados de 
Barcelona, el deportista es el menos culpab\e. En lo más alto 
de la organización del deporte hay intereses muy fuertes, 
se manejan miles de millones de dólares. A nivel olímpico 
no tiene uno idea ni capacidad para imaginar lo qu~ se 
maneja. 
"El deporte es víctima de la política, muchísimo más de lo 

que se cree. Hay en el manejo del deporte tanta o más 
corrupción que en la política". 

Unico maratonista mexicano que resistió la prueba de 
Barcelona, y que dejó atrás a astros mundiales y a figuras 
nacionales como Dionisio Cerón y Salvador El Ha león 
García, ya de regreso de Europa, Isidro Rico ronversa en 

'• su casa de Santa Rosa Jáuregui. No obstante su buena 
actuación, ataja: "El primero que lo lamenta es uno". 

-Se siente uno mal, mal, muy mal", dice con pesadumbre 
cuando recuerda su lugar28 enla última competencia de los 
XXV Juegos Olímpicos de la era nÍaderna. "Ese no era el 
objetivo, los mexicanos estamos en los mejores tiempos del 
mundo". Y admite que "cuando uno compite y no triunfa por 

- la mente se atraviesa el deseo de retirarse". Ya no vuelvo, 
llega a decir uno, pero luego de reflexionar, con calma ve 
uno que "el camino es largo". 
Durante los primeros 21 kilómetros "llegué a pensar: aquí 

la voy a hacer", pero cometí el error de JlO atacar en el 
momento preciso y perdí, admite. El calor era fuerte, es 
cierto, pero no era para tanto, ha habido compe!encias más 
dificiles. · 1 

De Dionisio Cerón Y El Halc"ón, dice La Chicha: estaban 
·.· "'\ más presionados, los ví muy nerviosós durante el 

calentamiento, se hidrataron demasiado. El Halcón habló de 
más y él mismo generó la presión que lo acabó. Pero lo peor 
de iodo en un maratón olímpico es salirse, ésto es desastroso. 
¿~idículo? ->:. 

- ¿ Yf¡ué ·entienden por ridículo? ¿~tar entre los mejores 
del mundo es ridículo? ¿Llegar a estas alturas por esfuerzo 
propio es. ridículo? Comentaristas y periodistas han dicho 
éso potque quieren vender información al costo que sea, 

aun a costa 
decortarca
bezas. El 
amarillismo 
en el perio
dismo es 
buen nego
cio. ¡Así 
quieren su
bir Jos pe
.riódicosma
los! 

"Me atre
vo a decir 
queMé.l'ico 
es el único 
país del 
mundodon
de .se ataca 
ái deportista 
de · este 
modo. ¿El 
no ganar es 

Rico: t.laace ridículo? 
¿Cuantos países del mundo participaron y cuántos ganaron 
medallas? ... ni una sexta parte. En México tenemos héroes 
quenosonhéroes.Enmedioestáeldinero. ¡Cuántosartistas 
son malos y los hacen grandes! ... ¡pero no sigan a un Arturo · 

1 

Barrios porque como no ganó medalla es fracasado! 
¿La renuncia d~ Raúl González? 

-Si deculpablesse tratá, hay·otrosquedebeóan renunciar 
o ser obligados a renunciar. Hay gente muy poderosa y 
amafiada en el deporte, que es la que debe irse. A muy alto 
nivel hay intereses muy fuertes, gentes que están esperan
do llegar. Raúl González tuvo poder y dintro para hacer 
el eambio pero cometió el errvr de rodearse de gente 
incapaz y se dejó absorver por el sistema, cayó en la 
burocracia y desgraciadamente el burocratismo todo se lo 
come. 

''El principal culpable habrá que buscarlo en el Comité 
Olímpico Internacional. Desde antes de la Olimpiada sabía
mos que· mucha gente estaba esperando que las cosas 
salieran mal para señalar a los culpables, quedar como . 
limpios y entrar ellos". 

¿Y qué hacer ahora? 
El maratonista queretano, que dice haber empezado ya su 

ciclo de trabajo con los ojos puestos en Atlanta (1996), es 
contundente: 

-En primer lugar, que dejen trabajar. Que no ayuden. pero 
que no bloqueen porque al deportista lo quieren amarrar y 
manejarlo a su antojo. Y en segundo, que las asociaciones 

El jueves pasado 
fueron presentados los 
26 jugadores que 
integran el equipo de 
tercera división del 
Club Querétaro, que 
tendrá su sede en La 
Cañada. Durante el 
interescuadras previo a 
la presentación ~ -que 
terminó 3-2 a favor de 

• los mayores, el 
presidente del club, 
Jorge iJ ázq uez 
Mellado se mostró "muy 
impresionado" por que 
el campo de esa 
cabecera municipal 
será "digno escenario" 
para este equipo. 

cumplan su objetivo porque en general no funcionan. 
Terminando la Olimpiada de Barcelona cada deportista 

agarró el camino ·a su casa. 
"Así es, no hay un balance, cómo les fue, dónde estuvo el 

problema. No hay seguimiento alguno. Y del deportista se 
volverán a acordar hasta dentro de 4 años. 

Isidro Rico, La Chicha seguirá. "Yo sigo. Caiga quien , 
caiga, pero yo sigo". · 

(Entrevista: Efraín Mendoza) 

EN ESTA TEMPORADA DE LLUVIAS 
PROTEJA SU CASA CON 
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RESTAURANTEQUERETANO 
- . . 

RECOMENDADO EN EUROPA 

Menú trén bon marché et cuisine excellente. Des 
fres_ques représentent le Moulin Ro.ugé, la Seine et 
L 'are de Triomphe 11 faut quand méme un pe u de bonne 
volonté pour se croire á faris. Les chauvins seront 
contents. El redactor en jefe de Le Guide Du Routard es 

• Pi erre Josse assisté de Benoit Lucchini, Y ves couprie et 
Solange Vivjer. 

PAS MAUVAIS et pas 
cher. Moins sympa que . 

le Molino Rojo. 
Así se inicia la 

recomendación del 
·restaurante _queretano 

en L.e Guide du 
Routard, Mexique- -

Guateinnln, dirigida y 
editada en Francia por 

Phillipi Glpagen et 
Mitchel Duval. 
Molino Rojo: 

Passage de la Llata 
·(DerriéreL 'Hotel Plaza 

dans la Galerie). 

EN-ALEMANIA TAMBIEN RECOMIENDAN . 

EL .RESTAURANTE QUERETANO 

La guía Reise Know-How México, das komplette 
Handbuch Für individuelles reisen und entdecken 
editada por John Fisher y Silvia Mayer de Stefan Loose · 
Travel Publications, publica: Gegénüber Hotel Hidalgo, 
empfehlenswert (Fruhstuck). 
El Molino Rojo gegenüber vom Hotel Hidalgo. 

Ha sido motivo de orgullo para los queretanos que 
dirigen la empresa Molino Rojo, y un acicate para 

~ servi-r mejor a la sociedad queretana, ser motivo de tan 
distinguidas menciones en las·guías alemruiías y francesa 
que encamfnan los pasQs de los turistas de aquellos 
paises europeos en sus recorridos por México
Guatemala-Belice y, claro, que incluyen en su itinerario 
a la Ciudad de Querétaro. 

. ' 
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Excesivo el presupuesto para ranodelar el edificio CIF 
Pide el párroco de Arroyo · Seco intervenga el 
gobema(tor para frenar a un cacique en Las Mesas 

Por Aureliano Compean 

35de las40familias que habitan en la comu
nidad de Las Mesas -a 5 kilómetros de la 
cabecera municipal de Arroyo Seco-, están 
inconfonnes con la "actitud arbitraria del 
cacique Ricardo Vargas", quien en días · 
pasados abrió un ' callejón "atravesando el 
atrio de la capilla", que se encuentra en el 
mismo lugar désde hace 50 años. Sólo 5 
familias apoyan al cacique, quien asegura · 
que con su dinero "puede comprar lo que 
se le atraviese", además de hacer alarde de 
influyentismo pues se dice "muy amigo del 
diputado priísta Domingo Gómez 
Landaverde". 

El descontento de casi todos los poblado · 
res de Las Mesas es compartido pqr el 
sacerdote Luis Araujo, párroco de Arroyo 
Seco, quien pidió que el gobernador del 
estado, Enrique Burgos García, intervenga 
para frenar este abuso. Los vecinos de Las 
Mesas señalaron que Ricardo Vargas co~
pró un terreno aledaño a la capilla y como 
no quiere dar la vuelta, "por sus pantalones 
abrió el callejón por medio atrio". La gente 
está indignada y si no se resuelve el_caso 
pronto podría desencadenar en 
enfrentamientos. Varias personas intetpu-

- sieron ya una demanda en Jalpan. 

Por otra 'parte, ejidatarios de El Aguacate, 
encabezados por don Ascensión Guevara, 
denunciaron el incumplimiento de las auto
ridades en el programa de escQ.turación, 
puesto que primero "embarcaron" a la gen
te con que no habría cobros y ahora resulta 
que les exigen 250 mil pes_os poi-escritura. 
Lo mismo ha pasado con el "programa de 
Puercos y Borregos", cuyos resultados se 
están esperando desde hace 4 meses. 

En tanto, en la cabecera municipal, el 
regidor perredi~ta Noé Hemández consi
deró excesivo el presupuesto de 200 millo-

. nes para la remodelación del edificio del 
DIF municipal, puesto que esta obra "será 
sólo para tener oficinas bonitas ¡)ero a nadie 
del pueblo beneficiará", además de que, 
aseguró, el DIF no está prestando el servi
cio social que corresponde. 

"¿Será otro elefante blanco como ya 
lo es la Casa de la Cultura, que se ha queda
do con un solo maestro, puesto que Brigida 
Aguilar Huerta, euñ·ada del ex~ alcalde 
Everardo Huerta, ya despidió a todos?", se 
preguntó el regidor, quien añadió que la 
profesora Aguilar Huerta sin tener cargo 
oficial interviene continuamente en la pre
sidencia municipal. 

Imposición de cuotas, denuncia la 
Coordinadora de Padres de Familia 

·Dirigentes de la Coordinadora de Padres 
de Familia Independientes (CPFI) -que 
agrupa a padres de 25 escuelas de kinder, 
primaria y secundaria de los municipjos de 
Querétaro y Corregidora-; denunciaron 
en nuestra redacción et "agudo y genera
lizado problema de la imposición de cuotas 
escolares" en la víspera de la temporada de 
inscripciones y exigieron que se cumpla ~1 
~~1-ªdq constitucional "de una educación 
ptíblica y gratuita". Además, acusaron a 
directores y maestros de intromisión en 
asuntos ·que no les competen y señalaron 
que a consecuencia del alto costo de la 
educación muchos padres han decidido no 
mandar a sus hijos a la escuela, con el 
pandillerismo y la vagancia como conse
cuencia. 

Señalaron que de acuerdo con una dispo
sición federal publicada en el Diario Oficial 
de la Federación el17 de diciembre de 1985 
está prohibida la implantación de cuotas 
escolares obligatorias por ningún concep
to. Esta misma indicación, añadieron, fue 
reiterada -a petición de la propia CPFI- por 

el departamento de Asuntos Juódicos de la 
Unidad de Servicios para la Educación 
Básica en el estado de Querétaro-, cuyo 
titular Mateo Guzmán Espinoza giró circu
lares a 25 directores de escuela donde se 
está pasando por alto la disposición. 

Expusieron varios casos · de 
irregularidadades: en1a escuelaJ ose fa Ortíz 
de Domínguez se le retuvo su documenta
ción -certifi~ado- a la niña Cynthia 
Hemández Mendoza por no haber cubier
to sus padres varias cuotas. 

En Santa Bárbara, hace tiempo, fue
ron expulsados dos niños debido a que sus 
padTes mostraron una actitud de ~ 
cuestionamiento. 
Por último, responsabilizaron a las autori

dades de la USEBEQ en caso de que quie
nes encabezan la Coordinadora sufran hos
tilidades por promover su movimiento, e ~ 
invitaron a los padreS-de familia de toda la 

_entidad a organizarse con ellos. 
Provisionalmente se les puede en

contrar en Pasteur Norte 9, a media cuadra 
de la Plaza de Armas. 

BOUTIQUE 

''LA l;OCDER&~'' 
Ropa y calzado para dama y caballero 

Distribuidor exclusivo 
Ropa casual de alta costura 

y 
vestidos de fiesta , 

por talla o- sobre-medida. 

5 de mayo # 70-A · Te/: 12-07-35 
rt.nrre. Rw de la Lo~a y Querétaro, Oro. 
·\ ltanurano) . 

e Tres Leches 

LOS PRECIOS MAS BAJOS 

'e12-31-'SS 
Hida!go ~A y Hértu1es 14 

Quetétaró, Oro. ' 

Muebleria Popular 

DON SANTOS 
CREDITO 

·FACIL! 
JUAREZ NTE. No. 70 
QUERETARO, QRO. 
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